
Квартирный 
вопрос: жилищные 
сертификаты 
для детей-сирот

Проект «Лекториум» 
в центре «Вершина»

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:54
заход  17:32

долгота дня  10:38

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 16 февраля по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, снег, местами сильный. Местами 

туман, гололед, на дорогах гололедица, в горах лавиноопасно. Температура 
воздуха по республике 1–6, во Владикавказе – 3–5 градусов мороза. 

По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС».
74.20 79.56 +0,22+0,34
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
24 25

СТРАТЕГИЯ    Совет при 
Президенте РФ постановил…

Казачество 
набирает силу
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО  принял 
участие в первом в текущем году 
заседании Совета при Президенте 
Российской Федерации по делам 
казачества. Под руководством 
председателя Совета, помощника 
Президента РФ Дмитрия 
МИРОНОВА были обсуждены вопросы, 
связанные с необходимостью 
изменений в Стратегии государственной 
политики РФ в отношении российского 
казачества, работой по военно-
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения в рамках 
деятельности казачьих молодежных 
центров и другими актуальными 
темами.

По материалам 
пресс-службы Главы и Правительства РСО–А

В мероприятии приняли участие заместители пред-
седателя Совета – Полномочный представитель Пре-
зидента России в Северо-Кавказском федеральном 
округе Юрий Чайка и заместитель председателя 
Правительства РФ Дмитрий Чернышенко, замести-
тель председателя Совета Федерации Федерального 
собрания РФ Юрий Воробьев, руководитель Феде-
рального агентства по делам национальностей Игорь 
Баринов, атаман Всероссийского казачьего обще-
ства Николай Долуда, представители федеральных 
органов исполнительной власти и власти субъектов РФ, 
атаманы войсковых казачьих обществ.

Дмитрий Чернышенко подчеркнул, что  правитель-
ство страны уделяет большое внимание вопросам вза-
имодействия с казачеством, которое играет значимую 
роль в жизни российского общества. 

– Казачество достойно проявляет себя во вре-
мя проведения специальной военной операции: 
более 14 тысяч его представителей стали добро-
вольцами. При подготовке нового плана меро-
приятий Стратегии государственной политики в 
отношении российского казачества необходимо 
учесть меры поддержки военнослужащих – участ-
ников СВО – и членов их семей. Важной является 
и задача интеграции новых регионов в правовое, 
социальное и культурное пространство России. 

ИНВЕСТПРОЕКТ     Строительство значимого объекта 
уже не за горами

Хочу жить в деревне. IT 
Казалось бы, где Северная Осетия и IT-агломерация? 
Мы не Москва, Новосибирск или Казань. Мы больше 
про сельское хозяйство и туризм. Но директор по 
развитию компании «Цифровая Алания» Александр 
НАРТИКОВ и его единомышленники намерены 
развеять устоявшийся стереотип. 

Тамара БУНТУРИ

Причем это уже не фанта-
зия. Есть конкретный проект, 
есть конкретные желающие по-
селиться и работать и, самое 
главное, есть потенциальные 
инвесторы, которые готовы вло-
жить собственные средства в 
реализацию проекта. 

Стоит отметить, что компания 
«Цифровая Алания» хотя и была 
создана год назад, входит в ре-
естр IT-компаний Российской 
Федерации, имеет все необходи-
мые документы на ведение де-
ятельности и пользуется всеми 
льготами и преференциями, ут-
вержденными для сотрудников 
данной сферы. 

– Александр, мы будем ко-
пировать Иннополис, Скол-
ково или…?

– Ни в коем случае! Копиро-
вать – значит всегда отставать. 
И то, что вы перечислили – это 
прежде всего про бизнес. Мы 
же будем формировать среду 
проживания. И в первую оче-
редь – для наших жителей. В 
республике айтишников готовят 
два вуза. Они находят рабо-
ту на «перегретом рынке» – на 
специалистов большой спрос, 
но живут здесь. Получают хо-
рошие зарплаты и начинают за-

думываться о качестве жизни. И 
тогда может появиться желание 
куда-то уехать. Хотя далеко не 
все, да и республике неплохо, 
чтобы ребята остались. И из 
других регионов приехали. Такие 
тоже есть. 

Александр Нартиков уже 
представил свой проект пра-
вительству и главе республики. 
Сергей Меняйло перспектив-
ную инициативу поддержал и 
обозначил необходимость под-
готовки полного пакета доку-
ментов, в том числе и разработ-
ку финансовой модели. Далее 
проект будет представлен на 
республиканском инвестици-
онном совете и, возможно, на 
Санкт-Петербургском экономи-
ческом форуме. 

Что из себя представляет де-
ревня? По замыслу разработчи-
ков, это территория примерно в 
50 га недалеко от Владикавказа, 
на которой расположены как 
частные, так и малоэтажные 
дома, вся необходимая инфра-
структура, коворкинг-зоны, 
конференц-зал, отель. Поселе-
ние рассчитано примерно на 3 
тысячи жителей, 50% из которых 
– специалисты сферы информа-

ционных технологий. Но не толь-
ко айтишники получат субсидии 
на приобретение жилья. Вполне 
вероятно, это будут преподава-
тели, представители других про-
фессий – перечень сейчас опре-
деляется. Авторы идеи уверены: 
укрепляющаяся тенденция на 
проживание в экологически чи-
стых зонах, вне мегаполисов, 
культ здорового образа жизни 
сделают свое дело – желающие 
точно найдутся. 

 Реализация проекта рассчи-
тана на 3 года. Разработчики 
иллюзии не строят: проект слож-
ный, энерго- и ресурсоемкий. Но 
если никуда не стремиться, то 
ничего и не добьешься. А в слу-
чае успеха в республике появит-
ся и будет развиваться особая 
среда, где сконцентрируются 
профессиональные компетен-
ции, сосредоточатся умы и на-
учные фантазии, родятся идеи 
и открытия. 

Названия у деревни пока нет. 
Но вариантов много. Компания 
намерена объявить конкурс на 
лучшее. 

ДАТА    34-я годовщина вывода Советских войск из Афганистана

СОЛДАТ ВОЙНУ НЕ ВЫБИРАЕТ
15 февраля – памятная дата в истории нашей страны.  Именно в этот день 34 года назад Советские войска окончательно 
покинули  территорию разоренного гражданской войной Афганистана. В этот день мы вспоминаем воинов-
интернационалистов. Тех, кто на протяжении десяти лет исполнял служебный долг за пределами своего Отечества.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В честь этой знаменательной даты в мемори-
альном парке состоялась торжественная цере-
мония возложения цветов к памятнику воинам-
«афганцам».

Организаторами выступили СОРО «Российский 
союз ветеранов Афганистана», АМС г. Владикав-
каза, региональное отделение межрегионального 
детско-юношеского военно-патриотического дви-
жения «Гвардейская смена».

В мероприятии приняли участие глава республи-
ки Сергей Меняйло, председатель правительства 
Борис Джанаев, председатель Собрания предста-
вителей г. Владикавказа Александр Пациорин, 
глава АМС г. Владикавказа Вячеслав Мильдзи-
хов, представители республиканских министерств 
и ведомств, ветераны и участники локальных войн, 
родители и родственники погибших военнослу-
жащих, суворовцы и юнармейцы, учащиеся школ, 
колледжей и вузов, а также жители города.

Присутствовавшие почтили память солдат и 
офицеров, не вернувшихся из «Афгана», минутой 
молчания.

Рискуя жизнями, прикрывая собой товарищей, 
воины-интернационалисты всегда оставались 

патриотами. Даже неся серьезные по-
тери, солдаты, офицеры, генералы не 
поворачивались друг к другу спинами. 

«34 года назад последняя колонна 
ограниченного контингента войск Со-
ветского Союза была выведена из 
Афганистана. И с тех пор 15 февраля 
– это День памяти воинов-интернаци-
оналистов, которые выполняли свой 
воинский долг за пределами страны. 
Сегодня идет специальная военная 
операция. Наши с вами земляки – и 
призванные по частичной мобилиза-
ции, и добровольцы, и действующие 
военнослужащие – с честью защищают 
Отечество. Особые слова благодарно-
сти – ветеранам. Когда-то вы защищали 
свою Родину, сегодня это делают ваши 
дети и внуки. Желаю здоровья вете-
ранам, удачи, успехов и побед нашим 
бойцам. И, конечно, мы не должны за-
бывать о тех, кто отдал свою жизнь за 
независимость нашей с вами великой 
многонациональной России», – сказал 
глава.

10 долгих лет советские воины-интер-

националисты выполняли свой долг в Афганистане. 
События тех страшных лет отразились на судьбе це-
лого поколения. Война унесла жизни тысяч людей. 

Из Северной Осетии в Афганистан отправились 
более 1200 человек. Из них не вернулось свыше 80. 
Память о них всегда будут хранить их боевые това-
рищи, которых война научила никогда не сдаваться 
и всегда идти вперед.

Сегодня в республике проживают 793 ветерана-
«афганца» и 91 семья погибших воинов-интернаци-
оналистов. Активную работу по защите социальных 
интересов ветеранов войны в Афганистане и по-
мощь семьям погибших бойцов оказывает, в том 
числе, и Северо-Осетинская региональная органи-
зация Общероссийской общественной организации 
«Российский союз ветеранов Афганистана».

    ПОМОЩЬ СИРИИ. В Северной Осетии 
благотворительный фонд Арнеллы Перса-
евой объявляет сбор гуманитарной помощи 
для пострадавших жителей в Сирии. Об этом 
в социальных сетях сообщила руководитель 
организации Диана Басиева. «Почему именно 
Сирии? Ранее была сформирована гуманитар-
ная помощь для Турции, большая фура отправ-
лена. Считаю правильным сделать то же самое 
и для Сирии. Просим всех неравнодушных людей 
принять участие в сборе гуманитарной помощи», 
− сказала она. Сбор будет проходить в течение 
недели по двум адресам: ул. Калинина, 1-а, 
ул. Интернациональная, 93, каб. 22.

    ПОДАРИ КНИГУ. В Национальной научной 
библиотеке РСО–А 14 февраля отметили Меж-
дународный день книгодарения. Сотрудники 
устроили настоящий праздник для любителей 
книг и предложили обменяться прочитанными 
или новыми  изданиями. Всего в акции приняли 
участие около 200 человек, в том числе члены 
«Российского движения школьников». Меро-
приятие продолжится и в ближайшие дни – все 
желающие смогут принять участие в традицион-
ном буккроссинге.

     «ОСЕТИНСКИЙ» ШЕКСПИР. 18 февраля, 
в 18 часов, в Северо-Осетинском государствен-
ном академическом театре имени В. В. Тхапсае-
ва состоится премьера спектакля «Король Лир» 
по пьесе Шекспира. Главный герой не только 
заговорил на осетинском, но и оказался в другой 
эпохе. По режиссерскому замыслу, всемирно из-
вестный сюжет разворачивается в «лихие 90-е». 
Это трагедия о мире, который ввергнут в хаос.

     ДОРОГА ОТКРЫТА. Закрытое ранее из-за 
непогоды движение по Военно-Грузинской доро-
ге восстановлено для всех видов транспорта. «В 
связи с возможностью обеспечения безопасного 
проезда автотранспортных средств, а также 
с учетом рекомендаций пограничной полиции 
Грузии разрешено движение для всех видов 
автотранспортных средств на участке «город 
Владикавказ – населенный пункт Ларс» в обоих 
направлениях с 12 часов 30 минут 15 февраля 
2023 года до особого распоряжения», – сообщи-
ли в пресс-службе МЧС Северной Осетии.

ВОПРОС ДНЯ

Довольны ли вы продукцией 
местных производителей?

Валентина РАДИЧ, ветеран педагогического труда:
– Местная продукция мне нравится, ее в основном и поку-

паю чаще на рынке, у фермеров. Мне кажется, что у них все 
свежее и вкуснее, чем в магазине. Хотя кто и как проверяет 
качество? Полной уверенности нет ни в том, ни в другом случа-
ях. Слышала, что сейчас контролирующие органы намерены 
бороться с «просрочкой» с помощью электронных технологий 
– на кассе при сканировании ее не пропустят и покупателю 
в руки не отдадут. Главное, чтобы производитель соблюдал 
ГОСТы, а то бывает так: пока раскручивают свою продукцию, 
качество высокое, а как только расширяют производство, оно 
падает. Держать надо марку! И оправдывать доверие людей.

Надежда КУДРЯВЦЕВА, пенсионерка:
– С удовольствием пользуюсь продукцией местных фирм. 

Среди них компания «Деликат»: всегда свежее, качественное 
мясо  и разнообразные мясные полуфабрикаты. Очень удобно, 
что в супермаркете «Деликат» можно еще и приобрести овощи 
и фрукты. Также моя семья любит молочную продукцию марки 
«Молоко Осетии» – чувствуется натуральный продукт высоко-
го качества. Очень часто покупаем продукты в ТЦ «Чиба», где 
доступные цены и приятное обслуживание. Ну и, конечно, мы 
пьем только наши минеральные воды: «Тиб», «Ариану».

Асланбек КАЙТМАЗОВ, водитель:
– Продукцией местных производителей я доволен. В первую 

очередь это касается изделий таких, как «Мастер-прайм. 
Березка», «Деликат», «Молоко Осетии», «Дюбуа».

В первую очередь потому, что это продукция высокого 
качества, натуральная, а значит, полезная. Поэтому при по-
купке в магазинах я ищу продукцию местных производителей, 
которые зарекомендовали себя как надежные поставщики на 
прилавки магазинов добротных продуктов питания. Я считаю, 
что следует заботиться о своем здоровье и избегать разных 
суррогатов.

Алина ХУРУМОВА, домохозяйка:
– Я живу недалеко от пекарни «Дом хлеба» и покупаю там 

себе и детям на обед хлеб, пирожки и другие изделия, которые 
удовлетворяют как по вкусу, так и по цене.

Предпочитаю также продукты от фермеров, которые они 
привозят в наш двор. Это молочные продукты, а также яйцо, 
фрукты, овощи, картофель. Правда, есть условие: продавец 
должен быть знакомым и зарекомендовать себя как ответ-
ственный человек. А продукты от малознакомого продавца у 
меня вызывают недоверие.

Алина ХАМИЦАЕВА, домохозяйка, г. Беслан:
– Думаю, многие на этот вопрос ответят положительно. 

Лично я вполне довольна нашей местной продукцией. Ко-
нечно, иногда кошелек «жалят» цены, но меня успокаивает 
мысль, что я плачу в первую очередь за качество, которым не 
всегда могут похвастаться иные представители. Например, 
мне очень импонирует продукция марки «Молоко Осетии». У 
нее более натуральный вкус, а знание того, что товар произ-
водится на территории родной республики, успокаивает мое 
материнское сердце – молоко и кефир мои дети пьют только 
этого производителя.

Мадина ГАГЛОЕВА, работница детского лагеря, г. Мо-
сква:

– Не зря говорят, что все познается в сравнении… Решила 
начать самостоятельную жизнь и отправилась за перспек-
тивами из Владикавказа в Москву. Мне все нравится, ни на 
что не жалуюсь, но после нескольких лет жизни в столице 
я ощутила явную разницу в качестве продуктов питания. И, 
конечно же, отвечая на заданный вопрос, без сомнений скажу, 
что да, я довольна. Молочка, хлеб… а наши овощи и фрукты! 
Мне, например, еще не доводилось пробовать яблок и груш 
вкуснее, чем наши. Я уже не говорю о мясной продукции, 
которая всегда отличалась качеством. Поэтому, возвраща-
ясь в Осетию, стараюсь чаще бывать на рынке, в магазинах 
местных производителей и «пичкать» себя всевозможными 
витаминами про запас. 

Зара ГАСИЕВА, директор Дома культуры с. Суадага: 
− Предпочитаю только местную продукцию. Я очень до-

вольна тем, что выпускают наши производители. Колбасы 
беру от «Дюбуа» обычно. В Алагире есть цех «Подсолнух», 
где пекут хлебобулочные изделия. Беру все свежее только 
там. Своим детям также всегда рекомендую покупать только 
местные продукты. 

Фатима БЕСОЛОВА, жительница г. Владикавказа: 
– Так уж вышло, что мне нередко приходится ездить в Мо-

скву и обратно. Если сравнивать, какое мясо вкуснее у нас 
или в столице, то, конечно, сразу скажу: в Осетии оно намного 
вкуснее. То же самое касается сыров, молочной продукции и 
главного продукта на всех столах – хлеба. Мало того что цены 
у нас ниже столичных, так еще и качество в разы лучше. Я 
рада, что моя родина – Осетия, где, надеюсь, всегда будет 
все качественное и вкусное, как и сейчас. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Мероприятия, способствующие ее 
скорейшему решению, будут вклю-
чены в план, – отметил Дмитрий Чер-
нышенко.

Обращаясь к собравшимся с при-
ветственным словом, Юрий Чайка кон-
статировал, что, безусловно, во многом 
повестку встречи диктует обстановка в 
стране и мире.

– В связи с этим считаю правиль-
ным, что в числе задач заседания 
– формулирование предложений по 
совершенствованию профильного 
законодательства, а также по под-
держке казаков, которые находятся 
на передовой, и семей тех, кто отдал 
свою жизнь за будущее нашего От-
ечества.

После начала специальной военной 
операции казаки в очередной раз 
на деле доказали, что являются ис-
тинными патриотами и гражданами 
своей страны.  Их участие в событиях 
на Украине, без преувеличения, стало 
новым этапом возрождения былой 
славы казачества как надежной и 
крепкой опоры России, – отметил 
представитель главы государства в 
округе.

Полпред кратко остановился на дея-
тельности батальона «Терек», который 
уже стал известен на всю Россию благо-
даря доблести и храбрости его бойцов. 
За проявленные мужество и героизм 
Указом Президента России Владимира 
Путина казаки были удостоены трех 
орденов Мужества и 26 медалей «За 
отвагу».

Юрий Чайка выразил уверенность, что 
все задачи, поставленные Верховным 
Главнокомандующим, казаками будут 
выполнены до конца.

– Более того, в настоящее время 
идет работа по созданию второго ка-

зачьего добровольческого батальона, 
завершается его комплектование. В 
состав подразделения войдут около 
400 человек. Это не только терцы, 
но и казаки, проживающие в раз-
ных регионах России: более 100 – из 
Крыма, порядка 40 – из Калининград-
ской области, есть ребята из Санкт-
Петербурга, с Сахалина и других 
территорий, – подчеркнул он.

Также Юрий Чайка добавил, что ап-
паратом полпреда запущена программа 
ресоциализации казаков, выполнявших 
боевые задачи в составе батальона 
«Терек».

– Программа является комплекс-

ной. Она включит в себя медицинскую 
и реабилитационную помощь бойцам. 
Помимо этого желающие смогут полу-
чить дополнительное образование по 
интересующим их специальностям. 
По необходимости будет оказана по-
мощь с трудоустройством. Готовы 
поделиться своими наработками в 
данном направлении, – сакцентировал 
внимание представитель президента в 
СКФО.

Успешно продолжается и сбор по-
мощи мирным жителям освобожден-
ных территорий. Всего в рамках акции 
«Кавказ за наших» терцы доставили 
22 гуманитарных конвоя. Общий объ-

ем груза составил почти 1,5 тысячи 
тонн.

С докладом о необходимости вне-
сения корректив в Стратегию госу-
дарственной политики в отношении 
российского казачества на 2021–2030 
годы выступили Игорь Баринов и  Нико-
лай Долуда.

О работе по военно-патриотическому 
воспитанию в рамках деятельности ка-
зачьих молодежных центров сообщил 
первый заместитель председателя 
Комитета Государственной думы по 
культуре Денис Майданов.

По итогам обсуждения приняты соот-
ветствующие решения.

КАЗАЧЕСТВО НАБИРАЕТ СИЛУРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА     
Госконтракты и 
наполняемость 
бюджета

В полном 
объеме
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ провел 
рабочее совещание 
с членами Кабинета 
министров и 
представителями 
Управления 
Федеральной 
налоговой службы 
России по Северной 
Осетии. По 
поручению  Сергея 
МЕНЯЙЛО обсуждались 
вопросы 
межведомственного 
взаимодействия, в том 
числе сопровождения 
государственных 
контрактов.

В. СЕВЕРНАЯ

– Компании, работающие 
на территории нашей респу-
блики, задействованные в 
реализации национальных 
проектов и государствен-
ных программ, должны вы-
полнять свои обязательства 
в полном объеме. От этого 
зависит качество реализации 
объектов социальной инфра-
структуры. Важно видеть до-
бросовестность организаций 
и отдачу от их деятельности 
для регионального бюджета. 
Такую задачу ставит руково-
дитель региона. Вся работа 
должна быть ясной и про-
зрачной, – подчеркнул Борис 
Джанаев.

Заместитель руководителя 
УФНС России по РСО–А Фати-
ма Такоева доложила о рабо-
те, которую проводит органи-
зация с налогоплательщиками, 
реализующими на территории 
республики государственные 
контракты.

Как отметил и. о. министра 
финансов Олег Исаков, ана-
лиз эффективности резуль-
татов деятельности, направ-
ленной на исполнение госкон-
трактов, позволит повысить 
ответственность организаций 
по исполнению обязательств 
перед регионом и увеличить 
доходную часть бюджета.

По итогам совещания Борис 
Джанаев Минфину совместно с 
УФНС по Северной Осетии дал 
ряд поручений, касающихся 
текущей деятельности.

В РЫНОЧНЫХ УСЛОВИЯХ   
Удастся ли сохранить 
потребкооперацию?

Скромный 
баланс райпо
«СО» не раз выступала по поводу растущих 
проблем потребительской кооперации, 
которая процветала в советские времена: 
заготавливала урожай в садах частников, 
ягоды в лесной и горной местностях, 
обеспечивала товарами первой 
необходимости жителей отдаленных 
сел, занималась производственной 
деятельностью. Сегодня о былых заслугах 
этой системы остались одни воспоминания.

С. НИКОЛАЕВ

Чем же живет сегодня эта организация? Об этом мы бе-
седуем с председателем Дигорского райпо Маирбеком 
Кодзасовым.

– В разгул постперестроечной «прихватизации» 
система потребкооперации – самая рыночная и одно-
временно – социально ориентированная – пострадала 
одной из первых, – отметил Маирбек Николаевич. – 
Можно только догадываться, какой куш срывали те, кто 
участвовал в преднамеренном банкротстве райпо, за 
копейки скупая заготовительные базы, магазины, кафе.

Сегодня в республике потребкооперация практически 
в разрушенном состоянии, а то, что сохранилось – это 
только благодаря преданности людей, работающих в 
системе. Если бы удалось сохранить прежний статус 
этой значимой и мощной организации, то у сельхозто-
варопроизводителей не было бы проблем со сбытом 
продукции, а значит, имелся бы стимул и к развитию 
сельскохозяйственного производства.

– А как ситуация складывается непосредственно 
в вашем райпо?

– Мы переживаем не самые лучшие времена. Суже-
ние материально-технической базы дает о себе знать. 
К сожалению, мы не можем оказать помощь нашим 
малоимущим пайщикам, как в былые времена, кроме 
как отпустить в долг продукты первой необходимости 
и принять излишки сельхозпродукции, выращенной в 
личном подсобном хозяйстве.

Конкуренция становится все острее, а платежеспо-
собность сельского населения оставляет желать луч-
шего. Надежда на пенсионеров, на их пенсию. В районе 
нормально не функционирует ни одно производство.

А ведь сегодня как никогда необходимо искать новые 
формы развития, укреплять материально-техническую 
базу, оснащать магазины новым оборудованием, вне-
дрять современные методы обслуживания покупателей. 
Для этого нужны солидные финансовые вложения. Тем 
не менее коллектив завершил год без убытков. Товаро-
оборот составил 3 миллиона 600 тысяч рублей. Перед 
государством долгов не имеем, все налоги уплачены.

– А какова зарплата ваших работников?
– С 2018 года в стране несколько раз повышался 

минимальный размер оплаты труда, сегодня он со-
ставляет 16242 рубля. Не знаю, как в других райпо, а 
для нас очень сложно обеспечить эту ставку. В 2022 
году перешли на неполный рабочий день, согласовав 
его с каждым работником, однако налоговые органы 
заставили провести перерасчет и заплатить налог. Эта 
сумма составила 100 тысяч рублей.

– Как реагируют ваши работники на создавшуюся 
ситуацию?

– Прошедшие отчетно-выборные собрания на наших 
участках, которых у нас 7, показали, что пайщики заин-
тересованы в развитии потребительской кооперации. 
Их наказы: сохранить магазины райпо в селах, открыть 
недействующие торговые точки, улучшить их внешний 
облик. Вот эти наказы и будем стараться выполнять.

СОВЕЩАНИЕ    
Обсужден вопрос обязательной 
маркировки пива

Проблема 
пока не решена
Министр экономического развития 
Северной Осетии Заур КУЧИЕВ встретился 
с представителями администраций 
местного самоуправления районов 
республики и города Владикавказа. Речь 
шла о готовности организаций торговли 
к обязательной маркировке пива, 
напитков, изготавливаемых на его основе, 
и отдельных видов слабоалкогольных 
напитков.

С. ГРОМОВА

С 1 апреля текущего года становится обязательной 
цифровая маркировка пивных кегов, с 1 октября – в 
стеклянной и пластиковой таре, а с 15 января 2024 года 
– в прочих формах. Таким образом, к 1 апреля 2023 года 
производители и импортеры пива и слабоалкогольных 
напитков обязаны зарегистрироваться в системе «Чест-
ный знак» и описать свои товары в соответствующем 
каталоге. К указанной дате должны быть настроены все 
необходимые процессы не только у производителей, но 
и у реализаторов.Однако пока далеко не все владельцы 
торговых точек понимают важность нововведений.

– На практике специалисты министерства экономиче-
ского развития республики и сами производители стал-
киваются с ситуацией, когда руководители организаций 
торговли сознательно избегают новшеств, игнорируя 
работу с маркированными товарами, либо не знают но-
вых требований законодательства. Это касается прежде 
всего небольших магазинов. Такой подход в корне невер-
ный. Отсутствие маркировки и реализация немаркиро-
ванной продукции являются грубейшими нарушениями 
законодательства, влекущими за собой существенные 
санкции. На сегодняшний день маркируются табак, об-
увь, шины, парфюмерия, упакованная вода, молочная 
продукция. А к 2024 году маркировка станет обязатель-
ной и для некоторых других видов продукции, избежать 
установки соответствующего оборудования не удастся, 
в противном случае руководители магазинов могут быть 
оштрафованы, – подчеркнул Заур Кучиев.

По ит огам совещания органам местного самоуправле-
ния рекомендовано провести разъяснительную работу 
с предпринимателями на местах. Министерство эко-
номического развития РСО–А в свою очередь окажет 
всю необходимую консультационную и методическую 
помощь.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Десять лет назад продуктовый рынок 
Северного Кавказа был потрясен 
стремительным и мощным набегом 
«Кочевников». Необычные для мирных 
продуктов питания название и эмблема 
– всадник на мчащемся стрелой скакуне 
– сразу приковали к себе внимание 
покупателей. Однако истинной сенсацией 
стало соответствие мясных продуктов под 
этой торговой маркой всем требованиям, 
предъявляемым к пище для мусульман…

Всеволод РЯЗАНОВ

Об истории создания этой теперь уже очень 
большой группы товаров «СО» рассказал гене-
ральный директор ООО «ДА» Руслан КАРАЕВ.

– Любопытно, что идея создания линейки 
халяльной продукции пришла в голову не мне, 
выросшему в мусульманской семье, а моему 
партнеру Дмитрию Дюбуа. Именно он заметил, 
что на Кавказе, где живут много мусульман, 
практически отсутствует готовая продукция, 
отвечающая требованиям ислама.

К тому времени мы уже выпускали ряд наи-
менований колбас, сосисок и деликатесов без 
свинины, но все же они не являлись сертифици-
рованной халяльной продукцией.

– Для этой продукции есть отдельный 
ГОСТ?

– Скорее, я бы назвал это не ГОСТом, а са-
мым требовательным ОТК! – улыбается Руслан 
Юрьевич. – Сначала мы даже не подозревали, 
насколько сложно нам будет выдерживать все 
требования к продуктам халяль. За разъясне-
ниями и поддержкой мы обратились к муфтию 
Северной Осетии Хаджимурату Гацалову.

Он выслушал нас с интересом, но вместе с 
тем – и с некоторым недоверием. Его вполне 
можно было понять, потому что к тому времени 
рынок был уже наводнен завозной продукцией 
сомнительного содержания, но с надписью 
«халяль» и претензией на халяльность. Однако 
проверить подлинность соответствия этой про-
дукции религиозным требованиям было попросту 
невозможно.

– Как же вы добились того, что продукция 
марки «Кочевники» получила одобрение 
Духовного управления мусульман Северной 
Осетии?

– Как я уже говорил, это было непросто. Пер-
вым условием, поставленным нам членами ДУМ 
СО, было построить совершенно новый цех. Вто-
рым – передать весь контроль качества сырья 
и готовой продукции представителю ДУМ СО.

Оба условия требовали от предприятия слома 
стереотипов и прежних методов работы, больших 
инвестиций и, как потом выяснилось, немалых 
финансовых потерь.

– Чем же присутствие единственного чело-
века так усложнило вашу работу?

– Представителем ДУМ СО стал истинный 
мусульманин и опытный производственник в 
сфере продукции «халяль», житель Кабардино-
Балкарии Казбек Иналов. Начал он вот с чего. 
Поставщики сырья для нашей продукции имеют 
сертификаты, выданные им ДУМами разных 
субъектов. Несмотря на это, Казбек взялся за 
проверку изготовления сырья на соответствие 
сертификатам.

Результат был оглушительным: мы отказа-
лись от работы с несколькими поставщиками, 
вернули им сырье и забраковали немалую часть 
собственной продукции из этого сырья. И такое 
происходило не раз.

– Стоило ли идти на такие затраты, риски 
и потери?

– Для нашего предприятия производство про-
дукции «халяль» – это не просто коммерческий 
проект, но и деятельность, имеющая духовное 

начало. Мы помогаем людям, исповедующим 
одну из основных религий в нашей стране, со-
блюдать ее каноны и быть полностью уверен-
ными, что они не нарушают их, пользуясь нашей 
продукцией.

– Является ли для ваших покупателей 
полной гарантией соответствия продукции 
требованиям ислама надпись на продуктах, 
что они одобрены ДУМ Северной Осетии?

– Скажу откровенно: это приходится доказы-
вать и сегодня, десять лет спустя, но теперь – все 
реже. А поначалу сомневающихся было немало. 

Наша продукция расходится по всему Северно-
му Кавказу, где много чего продается с названи-
ем «халяль», и далеко не все мусульмане готовы 
безоговорочно верить этой надписи. В звонках 
и письмах многие требуют подтвердить соот-
ветствие нашей продукции вплоть до желания 
увидеть процесс производства своими глазами.

Вот почему с первых дней начала произ-
водства продукции «халяль» мы открыли те-
лефонную «горячую линию» по бесплатному 
номеру 8(800) 700-96-36, даем свой электрон-
ный адрес и отвечаем на все письма, расска-
зываем о производстве и показываем его на 
своем сайте kochevniki-halal.ru, в Инстаграме 
@kochevniki_halal, в СМИ и даже проводим 
экскурсии.

Все это мы называем «политикой открытых 
дверей», у нас нет и не может быть секретов от 

мусульман и всех наших потребителей любой 
веры. От ДУМ республики эту работу очень 
ответственно курирует заместитель муфтия 
Ибрагим Дзагуров.

– Какие плоды это принесло?
– Уже вскоре после начала работы цеха нам 

пришлось удвоить выпуск продукции, но и этого 
оказалось недостаточно. В 2021 г. мы начали 
его масштабную реконструкцию для увеличения 
объемов продукции в несколько раз и значитель-
ного расширения ее наименований. Сегодня их 
число превысило 150.

В частности, это новая линейка «Зеленый 
продукт» для федеральной сети магазинов 
«Вкусвил», включая Москву и Петербург. Это 
абсолютно экологичная и безопасная даже для 
маленьких детей продукция.

Сегодня торговые сети и магазины не просто 
заказывают наши продукты, а требуют. Ну а для 
продавцов в нашей республике действуют еще и 
особые, выгодные, партнерские условия.

– В географии продаж вашей продукции вы 
упомянули столицы. Тесно стало на Кавказе?

– Любое устойчиво работающее предприятие 
стремится к расширению. Благодаря высокому 
качеству продуктов марки «Кочевники» они 
оказались крайне востребованы не только у 
мусульман, но и у всех остальных покупателей.

Предприятие развивается по разработанной 
стратегии на 2023–2025 годы, и мы решили, что 
пришло время вывести марку на действительно 
серьезный, всероссийский и международный 
уровни.

В год 10-летия марки мы представили ее на 
юбилейной, 30-й международной выставке про-
дуктов питания «Продэкспо». Она завершилась 
вчера в Москве и стала для нас не только де-
бютом, но и серьезным прорывом в расширении 
партнерских связей и географии распростране-
ния продукции.

– Что ж,  поздравляем с выходом на всерос-
сийскую и международную арены и желаем 
новых высот в качестве и объемах продукции!

– Спасибо большое. Мы – «Кочевники», а они 
рождаются и умирают в седле и никогда не 
знают покоя!

(На правах рекламы)

: 10 ЛЕТ В СЕДЛЕ!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

СОВЕЩАНИЕ   В Правительстве Северной Осетии рассмотрели исполнение «прорывных» проектов

ДИНАМИЧНОЕ ДВИЖЕНИЕ
Исполнение «прорывных» проектов, составляющих основу модели экономического развития РСО–А до 2030 года, 
обсудили на совещании, которое прошло под руководством Бориса ДЖАНАЕВА.

И. БЯЗРОВА

В модели экономики отражены векторы развития 
важных для республики отраслей (агропромышлен-
ный и транспортно-логистический комплекс, а также 
туризм).

– Нам важно динамично двигаться вперед в со-
ответствии с обозначенными сроками реализации 
«прорывных» проектов. Республика представила 

их на федеральный уровень как наиболее перспек-
тивные с точки зрения экономического эффекта. 
В первую очередь их запуск даст нашему региону 
помимо современных площадок и доходов в бюджет 
7,5 тысячи рабочих мест для наших граждан. Уже 
есть результаты, но впереди масштабная работа. 
По поручению главы республики Сергея Меняйло 
все взятые на себя обязательства со стороны и 
республики, и инвесторов должны быть выполнены 
в полном объеме и в установленные сроки, – сказал 
Борис Джанаев.

Строящийся всесезонный туристско-рекреационный 
комплекс «Мамисон» в Алагирском районе – один из 
крупнейших «прорывных» проектов, находящихся 
в стадии реализации. По словам помощника Главы 
РСО–А Олега Карсанова, на сегодняшний день уже 
введен в эксплуатацию транспортный тоннель, веду-
щий к будущему курорту, заключено соглашение на 
поставку оборудования.

В рамках создания туристско-рекреационного ком-
плекса «Кахтисар», входящего в «прорывной» проект 
«Развитие новых туристических дестинаций», ведется 
строительство коммунальных сетей, а также идут 
работы по инженерным изысканиям и разработке про-
ектно-сметной документации на строительство участ-
ка автодороги «Даргавс – Кобан». За счет средств 

инвестора завершен первый этап реконструкции 
автодороги «Подъезд к Бремсбергу». Проектом «Ках-
тисар» предполагается создание современного кру-
глогодичного комплекса культурно-развлекательных, 
спортивно-оздоровительных и рекреационных услуг.

Проект по созданию всесезонного тематического 
парка «Алания-парк» также находится в стадии актив-
ной реализации. Как отметил Олег Карсанов, заверша-
ются работы по строительству и монтажу подвесной 
пассажирской канатной дороги кресельного типа. В 
ближайшее время будут проведены ее испытания.

Специалисты уже приступили к возведению колеса 
обозрения с 20 шестиместными кабинами, идет стро-
ительство горнолыжной трассы протяженностью 1,7 
км с ночным освещением, включая учебный и детский 
склоны. Также ведется работа по установке системы 
искусственного снегообразования и благоустройству 
территории.

Кроме того, участники совещания доложили о ста-
дии реализации проекта по закладке яблоневого сада 
интенсивного типа и строительству плодохранилища 
«Казачий хутор» в рамках «прорывного» проекта 
«Агропромышленный комплекс». На сегодняшний 
день заложен 771 га сада, введен в эксплуатацию цех 
по производству пластиковых контейнеров для осна-
щения, завершено строительство плодохранилища, 
рассчитанного на хранение 50 тысяч тонн фруктов.
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Ни для кого не секрет, что Осетия богата на та-
ланты. В частности, на театральные и литературные. 
Стоит вспомнить имена таких выдающихся лично-
стей, как Коста Хетагуров, Грис Плиев, Нафи Джус-
сойты, Евгений Вахтангов, Владимир Тхапсаев… 

Эту цепочку можно продолжать до бесконеч-
ности. Владикавказ по праву считается театраль-
ной столицей Северного Кавказа. Драматическое 
искусство здесь не дремлет. Несколько раз в год 
театры республики выпускают новые постановки. 
Литература также не стоит на месте. Появляются 

новые имена, продолжают публиковаться труды старшего поколе-
ния мастеров слова. Вот и сейчас «СО» решила обратиться к свежей 
театральной афише, вспомнить ушедших корифеев сцены, а также 
поделиться последними новостями из мира искусства. 

Ведущая рубрики Юлия ДАРЧИЕВА.

ПРЕМЬЕРА  «Иван Васильевич» в исполнении вахтанговцев 

ГРОЗНЕЕ НЕКУДА
Все мы знаем известную кинокомедию режиссера Леонида 
Гайдая «Иван Васильевич меняет профессию». Этот фильм 
уже давно входит в золотой фонд кинематографа. Реплики 
героев разобраны на цитаты. Каждая сцена просмотрена 
не один раз. А многие ли из вас знали, что снят фильм по 
одноименной пьесе Михаила Булгакова?

Ю. СЛАНОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Написана она была в далеком 1936 
году и долгое время  не имела большой 
популярности при жизни Михаила Афа-
насьевича. Лишь в 70-х годах она нашла 
свое место в творчестве Гайдая. 

Теперь знаменитую историю о царе 
Иване Грозном и похожем на него, как 
две капли воды, управдоме Иване Ва-
сильевиче Бунше можно увидеть на 
сцене Академического русского театра 
им. Е. Вахтангова. Постановку вопло-
тил в жизнь молодой режиссер Казбек 
Джелиев.

В начале спектакля взору открыва-
ется сцена, поделенная на две части: с 
одной стороны представлена квартира 
ученого Тимофеева, а с другой – его 
соседа, стоматолога Шпака. Стоит об-
ратить внимание на интерьер. Он играет 
немаловажную роль. В квартире Тимо-
феева почти всю площадь занимает так 
называемая машина времени. Кстати, 
сделана она довольно-таки интересно: 
не просто в виде аппарата со всякими 
наворотами, а пианино, из которого 
торчат лампочки и различные мудреные 
приборы, а стоящий рядом велосипед 
служит… мотором. 

Интерьер квартиры Шпака сразу же 
позволяет судить о благосостоянии хо-
зяина и его несколько легкомысленном 
характере. Здесь и стол с графином 
водки, и шкаф с книгами, в которых 
спрятаны деньги, и шифоньер с дорогой 

одеждой. Для вора Милославского – это 
самая настоящая находка. 

Во втором действии мы переносим-
ся в прошлое – в древнюю Москву. 
Декорации, естественно, сменяются. 
Теперь перед нами палаты царя. Трон 
посередине сцены, на котором вместо 
него восседает Бунша. Огромные коло-
кола, как символ златоглавой Москвы. 
А появляющийся в эпизоде стол, когда 
«царь трапезничать желает», со всеми 
возможными яствами, стал просто не-
отъемлемым атрибутом и опять-таки 
напомнил знаменитую сцену из фильма 
с царицей Марфой Васильевной, песня-
ми и плясками. Не обошлось без этого 
и на сцене. 

Что касается костюмов, то они были 
просто на загляденье. От исторических 
нарядов вообще нельзя было оторвать 
глаз. Особенно от костюма Ивана Гроз-
ного. Его тулуп – самое настоящее про-
изведение искусства.

Наблюдать за игрой актеров было 
сплошным удовольствием. Всю гениаль-
ность пьесы удалось раскрыть благода-
ря их великолепному мастерству. Глядя 
на них сразу же вспоминались любимые 
актеры из советского фильма. В голове 
непроизвольно складывались паралле-
ли, хотя  сравнивать их, конечно, неле-
по. Спектакль – это одно, кино – другое, 
да и актеры из разных поколений. Но, уж 
простите, без этого никак не обойтись. 
Все-таки киношный «Иван Васильевич», 
извините, уж порядком «приелся».

Тем не менее многие актеры Русского 
театра в какой-то степени повторяли 
игру коллег из знаменитой киноленты. 
Но это ничуть не испортило впечатле-
ние о спектакле, а, наоборот, оставило 
лишь положительные эмоции. В целом 
вахтанговцы справились на «ура». Каж-
дый смог полностью вжиться в образ 
своего персонажа и передать его с той 
же точностью, какой они описаны Булга-
ковым. Алан Цаллаев блестяще сыграл 
Тимофеева. Образ получился несколько 
неуравновешенным, но так оно и надо 
было. Ведь это ученый, который бук-
вально помешался на создании своей 
машины времени. А Бунша в исполнении 
Роберта Кисиева – это же сплошное 
умиление и восторг: так ярко он пере-
дал его образ и манеру речи. Ну, а Жорж 
Милославский Николауса Маромати-
диса – выше всех похвал. Никак нельзя 
оставить без внимания великолепную 
Наталью Серегину – настолько хороша 
ее игра! В образе сразу сложно признать 
любимую актрису. В постановке она ис-
полнила две роли – Ульяны Андреевны 
и Марфы Васильевны. 

А царь, царь – это надо было видеть! 

Станислав Кибиров просто превзошел 
самого себя. Его Иван Васильевич на-
столько «грозный», что порой станови-
лось страшно. Роль была отработана на 
все сто процентов. Грозный получился 
именно таким, каким представил его 
в пьесе Михаил Афанасьевич. Где-то 
Кибиров был схож с Яковлевым, но все-
таки у него получилось создать именно 
«своего» царя.

Сценические фантазии Михаила Афа-
насьевича были представлены актера-
ми Русского театра настолько ярко, что 
казалось, будто бы это не выдуманная 
история, а реальность, которую наблю-
даешь со стороны. Путешествие героев 
из настоящего в прошлое и назад увле-
кало и затягивало на протяжении всего 
спектакля. 

Комедия, поставленная Джелиевым 
и воплощенная вахтанговцами, – это 
сказка для зрителей любого возраста. 
Это классика, которая не стареет. Герои 
хоть и из прошлого, но они близки и по-
нятны сегодняшнему зрителю. А после 
просмотра не хочется, чтобы действо 
заканчивалось: душа требует, как го-
ворил Бунша, «продолжения банкета». 

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ  Строки, оставленные на белых 
страницах на века

О ЖИЗНИ И ЛЮБВИ
Вышла в свет книга ветерана, поэта, 
публициста, общественного деятеля Коста 
ХАУТОВА «Перипетии жизни».

Залина ГУБУРОВА

Составитель сборника –
Тамерлан Техов рассказал 
«СО»: «В книгу писателя и об-
щественного деятеля Констан-
тина (Коста) Хаутова вошли 
произведения автора, в том 
числе и те, которые публику-
ются впервые. В издательство 
обратились супруга Коста Хау-
това Галина и сын Ирбек, они 
сохранили рукописи автора, 
публикации о нем в местной 
прессе и решили передать их 
в издательство. Любовь к тра-
дициям, обычаям и языку у Ко-
ста Хаутова зародилась еще 
в раннем детстве, свою лепту 
в воспитание будущего поэта 
внесли отец и тетя, знавшие 
много песен, стихов, сказа-
ний. Коста пронес через всю 
жизнь любовь к родному слову. 
Интересно, что в завещании, 
оставленном им родным, была 
просьба о том, чтобы авторские 
труды, которые он не успел из-
дать при жизни, увидели свет. 
В итоге семья это пожелание 
исполнила».

Открывается сборник сти-
хотворением, посвященным 
родному языку. Тридцать шесть 

лет уроженец Кадгарона Коста 
Хаутов, учитывая специфику 
его военной профессии, прожил 
вдали от родины. Но, что удиви-
тельно, находясь за пределами 
Осетии, он сам, великолепно 
владевший осетинским, не про-
сто сохранил любовь к родному 
языку, но и передал ее своим 
младшим. 

В сборник вошли и сказания, 
и народные песни, которые 
Коста бережно собирал на про-
тяжении многих лет. 

Многогранный талант Коста 
проявился и в качестве публи-
циста. Не раз, будучи во главе 
общественно-политического 
объединения «Фадис» («Тре-
вога»), он выступал с конкрет-
ными инициативами на стра-
ницах местных газет, ратовал 
за мир. Эти идеи и сегодня в 
свете последних событий в 
нашей стране приобретают 
актуальность. 

Особого внимания заслужи-
вают его стихи, пронизанные 
любовью к родному краю, ма-
тери, родным, друзьям… 

Он глубоко задумывается о 
жизни, о человеческой судьбе, 
о счастье и любви, рассуждая о 

том, что хорошо, а что – плохо. 
И здесь нельзя не отметить 
то, что Коста Хаутов уделял 
большое внимание молодежи. 
Он, кстати, принял непосред-
ственное участие в разработке 
«Кодекса чести осетина». 

Коста не зря считал, что сло-
во – это мощное оружие, что 
за каждое слово нужно нести 
ответственность. И это тоже 
истина, с которой сложно не 
согласиться. 

В духе любви к малой родине 
людьми, ответственными и без-
заветно любящими свой край 
Коста воспитал и своих детей, 
и внуков, которые, конечно, 
гордятся таким дедом. 

Свет его души незримо греет 
сердца родных через книжные 
строки, оставленные им на бе-
лых страницах на века.

ЛИЧНОСТЬ  Выдающемуся сыну Осетии – 140 лет 

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ С ВАХТАНГОВА 
Торжественная музыка, звонкий заливистый смех ребятишек, 
люди с цветами в руках в сквере возле Армянской церкви 
в снежное февральское утро − для всего этого есть повод: 
140-летие со дня рождения режиссера, актера, основателя 
Государственного академического театра им. Е. Вахтангова и 
Театрального училища им. Б. Щукина – Евгения ВАХТАНГОВА. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Биография Евгения Багратионовича богата и раз-
нообразна. Родился режиссер во Владикавказе в 1883 
году в семье табачного фабриканта. Отец надеялся, 
что сын пойдет по его стопам. Но Вахтангов еще в 
детстве полюбил театр и решил посвятить ему свою 
жизнь. Будучи гимназистом, проявил свои актерские 
навыки в «Женитьбе» Николая Гоголя, «Бедность не 
порок» Александра Островского и «Дети Ванюшина» 
Сергея Найденова.

После окончания гимназии Евгений Вахтангов посту-
пил в Московский университет на физико-математи-
ческий факультет, затем перевелся на юридический. 
Несмотря на то, что учился он не творческой специ-
альности, связей с театром не разрывал. Параллельно 
учебе в вузе посещал студенческий театральный 
кружок. Сам ставил спектакли и играл в них. 

В 1909 году Вахтангов решил получить профессио-
нальное театральное образование и поступил на дра-
матические курсы при Московском Художественном 
театре. Евгений Багратионович тяготел не только к 
актерской профессии, но и к режиссуре. Константин 
Станиславский, видя его талант и стремление раз-
вивать театральное искусство, назначил Вахтангова 
главным помощником по работе с молодыми актерами 
в МХТ. 

Спустя некоторое время, обретя определенный опыт 
работы с юными дарованиями, Вахтангов стал препо-
давать в различных московских театральных школах, 
среди которых особое место занимала студенческая 
драматическая студия. Ее создали в 1913 году пять 
студентов из разных московских вузов. Через год на-
чинающие актеры пригласили Вахтангова в качестве 
преподавателя и режиссера. Собственного помещения 
у студии изначально не было, участники часто собира-
лись в комнатах студентов в общежитии. 

Первой постановкой Евгения Вахтангова в этой сту-

дии была «Усадьба Ланиных». Спектакль вызвал бурю 
негодования у критиков. Многие писали о слабой игре 
актеров и несостоятельности режиссера. Но это не 
сломило Евгений Багратионовича, наоборот, придало 
ему стимул развиваться дальше. 

Постепенно театральная студия начала набирать 
обороты. В 1917 году она стала называться Москов-
ской драматической студией Евгения Вахтангова. В 
том же году Вахтангов тяжело заболел, однако ра-
ботать он стал еще больше и усерднее. Поглощенный 
делом, он почти перестал следить за здоровьем, его 
состояние с каждым днем ухудшалось. 

Незадолго до смерти Евгений Вахтангов работал 
над постановкой «Принцесса Турандот» по сказке 
итальянского драматурга Карло Гоцци. Этим спек-

таклем он открыл новое направление в театральной 
режиссуре − «фантастический реализм». Вахтангов 
использовал персонажи-маски и приемы итальянской 
комедии дель арте, однако, сказку сделал очень со-
временной. Актеры прямо на сцене переодевались в 
костюмы сказочных героев, а параллельно беседовали 
на злободневные темы.

Евгения Вахтангова не стало в 1922 году в возрасте 
39 лет. Он прожил короткую жизнь, но успел сделать 
многое. О его бесценном вкладе в театральное ис-
кусство помнит не одно поколение, для которого он 
является примером трудолюбивого, преданного сво-
ему делу человека. 

Почтить память режиссера в день его юбилея 
пришли представители Осетинского, Русского теа-
тров, выпускники Высшего театрального училища 
им. Б. Щукина, студенты факультета искусств СОГУ. 
Организатором мероприятия выступила Северо – 
Осетинская региональная общественная организация 
«Вахтанговец». 

Торжественная часть открылась возложением цве-
тов к памятнику Вахтангова. Воспитанники детского 
сада №176 «Маленькая страна» прочитали стихот-
ворения. Теплые слова о Евгении Багратионовиче 
сказали народный артист РФ, художественный руко-
водитель и директор Академического русского театра 
им. Е. Вахтангова Владимир Уваров, заслуженный ар-
тист РФ, председатель Союза театральных деятелей 
РСО–А Казбек Губиев, заслуженный артист РФ, глав-
ный режиссер Северо-Осетинского государственного 
академического театра им. В. Тхапсаева Тамерлан 
Сабанов, декан факультета искусств СОГУ Мадина 
Атаева, руководитель организации «Вахтанговец» 
Рима Царикаева и завотделом культуры Ирафского 
района Аслан Кудзоев.

В заключение к собравшимся обратился по теле-
фону из Москвы директор Государственного акаде-
мического театра им. Е. Вахтангова Кирилл Крок: 
«Дорогие наши друзья, коллеги из прекрасного города 
Владикавказа! Вы такие же вахтанговцы, как и мы. 
Вместе мы отмечаем 140 лет со дня рождения на-
шего учителя Евгения Вахтангова. Я очень рад тому, 
что в доме на углу улиц Гаппо Баева и Армянской, где 
родился Евгений Багратионович, 30 апреля откроется 
культурный центр, который станет филиалом москов-
ского театра. В этот день будет проведен большой 
уличный концерт на Площади Свободы. Жму вам руку, 
обнимаю. До скорой встречи!». 

ПИСАТЕЛИ ОСЕТИИ 

КЛАДЕЗЬ РОДНОГО СЛОВА
В этом году свое 85-летие отметил бы поэт, 
прозаик, драматург Васо Георгиевич МАЛИЕВ.

Зарина КАБИСОВА

Сын классика осетинской 
литературы Георгия Малиева 
родился с. Мостиздахе Север-
ной Осетии. Окончил среднюю 
школу в родном селе. Затем 
учеба на литературном фа-
культете Северо-Осетинского 
педагогического института. Ра-
ботал литсотрудником газеты 
«Растдзинад» («Правда»), ре-
дактором студии телевидения. 
С 1969 по 1970 год обучался на 
Высших литературных курсах 
в Москве. Был избран пред-
седателем Союза писателей 
Северной Осетии, а с 2001 года 
являлся главным редактором 
журнала «Ираф».

Его творческие способности 
проявились еще в школьные 
годы. Первое стихотворение 
было опубликовано в газете 
«Растдзинад» в 1955 г. С тех 
пор его произведения печа-
таются в республиканских га-
зетах, в журнале «Мах дуг», 
литературном альманахе «Со-
ветская Осетия»; несколько 
стихов вошли в коллективный 
сборник молодых поэтов Осе-
тии «С восходом солнца». В 
1963 г. увидел свет его первый 
сборник «Лук и стрела». Через 
два года была издана книга 
«Лунная ночь». В нее вошли 

новеллы и повести. Писатель 
стремился раскрыть характеры 
людей разных судеб, показать 
возможности человека. А в 
1966 году на сцене Осетинского 
театра поставили пьесу Малие-
ва «Змея и скрипка». 

Василий Георгиевич Малиев 
– знаковая фигура в культу-
ре республики. Его имя давно 
и хорошо известно не только 
в нашей Осетии, но и далеко 
за ее пределами. На его про-
изведениях выросли многие 
поколения ценителей родного 
слова, его книги были настоль-
ными для тех, кто исповедовал 

идеи добра и справедливости. 
Многие его современники, вид-
ные писатели, деятели искус-
ства отзывались о нем, как о 
светлом, добродушном, всегда 
готовом прийти на помощь че-
ловеке, сплачивающем вокруг 
себя молодое поколение. 

«Уход Васо Малиева – боль-
шая потеря для нашей литера-
туры. Он был не только заме-
чательным поэтом, прозаиком, 
но также и талантливым дра-
матургом. Его пьесы с большим 
успехом ставились на сцене 
Осетинского театра. Отличи-
тельной чертой его творчества 
является то, что в основном 
писал о современниках, о тех, с 
кем был знаком лично. В своих 
произведениях он поднимал 
актуальные проблемы обще-
ства. Они навсегда останутся 
на страницах нашей литерату-
ры», – сказал председатель Со-
юза писателей РСО–А Гастан 
Агнаев. 

В 2013 году за вклад в раз-
витие национальной художе-
ственной литературы Васо 
Малиев удостоился высшей 
республиканской награды – ме-
дали «Во Славу Осетии». 

28 февраля в Осетинском 
театре состоится вечер, по-
священный памяти писателя, 
земной путь которого завер-
шился 28 октября 2017 года. 
Но его душа и мысли живут в 
книгах и образах, созданных 
талантливым мастером. 

НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО  Встреча умельцев из Ардона

Полет фантазии – неограниченный!
 «Удивительное рядом» – творческое объединение с таким названием работает 
в Ардонском районном Дворце культуры вот уже 13 лет. За это время имена 
большинства его участников стали известны не только в республике, но и за 
ее пределами. И это вполне объяснимо: практически каждая работа народных 
умельцев – яркая, оригинальная, запоминающаяся. Мастера занимаются 
резьбой по дереву, живописью, вышивкой, бисероплетением и многими другими 
ремеслами, составляющими народное культурное наследие.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора.

Участники объединения собираются вместе не 
часто, но каждая встреча – это разговор о последних 
работах, новых творческих задумках, планах. На днях 
состоялась первая в новом году встреча умельцев, 
которую организовала руководитель объединения, 
методист  Дворца культуры Роза Куркумули. Она 
рассказала о достижениях минувшего года. К при-
меру, художник Лариса Зеленская и мастер резьбы 
по дереву Михаил Макиев стали победителями ре-
спубликанских творческих конкурсов и фестивалей.  
Работы мастера по изготовлению национальных кукол 
Дианы Бурнацевой демонстрировались на выставках 
в Краснодаре, Пятигорске и других городах и всегда 
получали высокую оценку специалистов и посетите-
лей. Ни одно районное мероприятие не обходится без 
выставок изделий народных умельцев, которые всегда 
вызывают неизменный интерес зрителей. 

Почетным гостем встречи была искусствовед, за-
служенный деятель искусств РСО–А, член Союза 
художников России, заведующая отделом изобрази-

тельного и декоративно-прикладного  искусства  ре-
спубликанского Дома народного творчества Татьяна 
Остаева. Она рассказала о предстоящих в наступив-
шем году выставках, в которых будут участвовать 
умельцы из всей республики, в том числе ардонские. 
Уже 5 февраля в выставочном зале Дома народного 

творчества откроется первая выставка работ само-
деятельных художников, где будут представлены и 
картины Ларисы Зеленской, а на апрель запланирова-
на персональная выставка работ по дереву  Михаила 
Макиева. Ардонские умельцы смогут поучаствовать и 
в масштабной выставке народных мастеров, которая 
пройдет в рамках традиционного праздника – Дня 
республики.

Наступивший год в Осетии объявлен Годом Нарти-
ады. Какие темы будут особенно интересны в этой 
связи? Диана Бурнацева поделилась задумкой: она 
обязательно создаст новую куклу – Шатану с нацио-
нальной чашей в руках, Людмила Цаголова – образ 
героя Нартских сказаний, выполненный в оригиналь-
ном стиле, Ольга Килянчук – наволочки с националь-
ным орнаментом. В разговоре о планах на Год Нарти-
ады участвовали директор РДК Таймураз Бязыров 
и ведущий методист РДК Светлана Карданова. «Я 
уверен, что участники объединения порадуют нас но-
выми самобытными работами, – сказал Т. Бязыров. – У 
каждого из них полет фантазии – неограниченный!».

♦  В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА. 2023 год пода-
рит регионам обновленные библиотеки, музеи, 
дома культуры. На развитие сферы культуры 
Северной Осетии в текущем году направят 770 
млн рублей, за счет этого будут профинанси-
рованы работы на 13 объектах. В частности, 
запланировано строительство центра культур-
ного развития в селении Эльхотово, детских 
художественных школ в Моздоке и Беслане, а 
также капитальный ремонт Дворца культуры в 
Моздоке. Также рассматривается возможность 
строительства и капремонта ряда объектов в 
других населенных пунктах республики.
♦  ОПРЕДЕЛИЛИСЬ С ПОБЕДИТЕЛЯМИ. На 

пресс-конференции в санкт-петербургском 
филиале ТАСС состоялось объявление лонг-
листа первого сезона Всероссийской литера-
турной премии «Гипертекст», учрежденной 
«Литературной газетой» в память об Алексан-
дре Чаковском, бывшем главном редакторе 
издания (1962 –1988 гг.)  Награду получат 15 
человек в нескольких номинациях: «Проза», 

«Поэзия», «За вклад в литературный процесс» 
и др. Общий призовой фонд премии − 4 млн
рублей.  Две премии будут вручены в номина-
ции «Русский перевод» (наградят две книги и 
их авторов и переводчиков − по 250 тыс. рублей 
получит каждый). Пять премий предусмотрены 
для начинающих авторов до 35 лет (по 200 тыс. 
рублей) и пять премий − для литературных бло-
геров (также по 200 тыс. рублей).
♦  ЧЕХОВ НА СЦЕНЕ ЛЕНСОВЕТА. 17 и 18 

февраля на Малой сцене театра им. Ленсовета 
пройдут премьерные показы спектакля Евге-
нии Богинской «Палата № 6» по произведению 
А.П. Чехова. Режиссер интерпретирует палату 
для душевнобольных как «последнее приста-
нище для тех, кого отверг мир «нормальных» 
людей». Основными героями спектакля станут 
врач Андрей Ефимыч Рагин и душевнобольной 
Иван Дмитрич Громов. Роль Рагина исполнит 
народный артист России Владимир Матвеев, 
а Михаила Аверьяныча сыграет заслуженный 
артист России Александр Солоненко. 

Культурный калейдоскоп Культурный калейдоскоп 

Татьяна Остаева с мастерами Михаилом Татьяна Остаева с мастерами Михаилом 
Макиевым и Ларисой ЗеленскойМакиевым и Ларисой Зеленской

Работы ардонских народных умельцевРаботы ардонских народных умельцев



ЛЕГЕНДЫ ПЕДАГОГИКИ ОСЕТИИ  Высшей наградой он считал успехи своих учеников

УЧИТЕЛЬ-ОРДЕНОНОСЕЦ 
Недавно благодаря Валерию Борисовичу 
ЦОПАНОВУ, проработавшему на 
руководящих должностях в партийных 
и советских органах, мне удалось 
ознакомиться с частью рукописных архивов 
Николая Асламурзаевича ЦОПАНОВА.

Ахсарбек БЕСОЛОВ

В них много интересного 
и поучительного, и мне за-
хотелось рассказать о нем 
читателям. А начну я с письма:

«Дорогой Николай Асла-
мурзаевич! С тех пор, как я 
покинул Фаснал и нашу ми-
лую школу, прошло так много 
лет, что успел заиметь соб-
ственную седину. Наступила 
та пора жизни, когда человек 
все чаще возвращается к ана-
лизу прошлого и, что греха 
таить, с грустью оглядывает 
мысленным взором события 
раннего периода жизни и 
участников этих событий.

Теперь, когда самому при-
ходится учить других, ког-
да уровень пищи в желуд-
ке перестал быть главным 
фактором в определении об-
раза мышления при оценке 
фактов, событий и людей, я 
с особой теплотой и благо-
дарностью вспоминаю вас 
как своего любимого учителя 
и требовательного воспитате-
ля. Вот пока выводил эти пу-
танные строки под наплывом 
чувств, я совершенно четко 
слышу ваш голос: «Комендант 
Белогорской крепости Иван 
Кузьмич Муронов…» или «То-
варищ Дзилихов, культурный 
человек во время еды ложкой 
по столу не стучит»…

Я употребил весьма смело 
слово «благодарность»: со-
вершенно ясно, что это сло-
во требует доказательства, 
каких-то подтверждений, до-
казательства в виде опреде-
ленных поступков. Я приез-
жал в свою родную Осетию, 
но неорганизованность моя, 
которая, скажем прямо, явля-
ется результатом моего вос-
питания и «следствием вашей 
работы», проносит меня мимо 
вашего дома. Правда, все это 
вызывает угрызения совести, 
но это не оправдание, а удел 
слабых. Думаю, что Аллах 
наконец даст мне силу в сле-
дующий раз на территории 
республики первым увидеть 
вас. При этом далек от мысли 
осчастливить кого-либо сво-
им видом, я как эгоист получу 
огромное моральное удовлет-
ворение, если увижу вас.

В знак глубокой благодар-
ности за ваш благородный 
труд, за постановку нас, 
нерадивых, на священный 
фундамент просвещения, в 
частичное искупление моей 
вины, не имеющей оправда-
ния, примите в дар образ сво-
его незадачливого ученика.

Желаю счастья и здоровья!
Крепко обнимаю. Ваш Вик-

тор Гацолаев. 10.8.1961 г.»

И в Советском Союзе, и 
в современной России для 
того чтобы отметить заслуги 
учителя перед обществом и 
Отечеством существовали и 
существуют ордена, медали, 
нагрудные знаки, звания. Со-
ветское правительство высо-
ко оценило заслуги Николая 
Асламурзаевича Цопанова за 
вклад в развитие образова-
ния – он был отмечен высшей 
государственной наградой – 
орденом Ленина, медалями, 
знаком «Отличник народного 
просвещения», Почетными 
грамотами Президиума Вер-
ховного Совета СОАССР, но 
самой ценной наградой для 
себя он всегда считал успехи 
своих учеников. И это пись-
мо с фотографией, которое 
Николай Асламурзаевич по-
лучил от генерала Виктора 
Гацолаева, поздравительные 
телеграммы и открытки от 
заместителя председателя 
совета министров республики 
Ивана Гапбаева, полковника 
Бориса Хадонова и от многих 
сотен других своих учени-
ков, их визиты к нему домой, 

искренние слова благодар-
ности приносили ему массу 
положительных эмоций, ибо 
подтверждали правильность 
выбора профессии и верность 
служения ей.

Николай родился в декабре 
1887 года в семье крестьян- 
середняков, с раннего дет-
ства его стали привлекать к 
сельскохозяйственным рабо-
там. Когда ему исполнилось 
10 лет, родители отдали его 
в только что открытую гали-
атскую церковно-приходскую 
школу. «Так как подходяще-
го здания в селе не было, 
то родители детей за плату 
сняли комнату с каменными 
стенами, земляным полом и 
земляной крышей, с одним 

окном без рамы, но со став-
нями, с несколькими партами. 
Никакой наглядной агитации, 
таблиц на стенах не было, 
единственная вещь из учеб-
ного инвентаря – классная 
доска на стене. И в этом по-
мещении занимались 39 уча-
щихся. Через два года обще-
ство за свой счет построило 
здание с двумя большими 
классами и двумя комната-
ми для учителей. На перед-
ней стене появились икона 
Божией Матери и портрет 
царя. Парт, по-прежнему, не 
хватало, половине класса 
приходилось учиться стоя, 
но особо трудно было зимой, 
ибо холод был невыносимый. 
Но тяга к знаниям у нас была 
необычайной» (из воспомина-
ний Н.А. Цопанова).

В 1902 году Николай закон-

чил начальную школу и после 
сдачи экзаменов был принят 
в Ардонскую духовную се-
минарию. После успешного 
ее окончания Николай был 
назначен учителем в Згид-
скую церковно-приходскую 
школу, а через год переведен 
в родное село Камунта, где 
работал с тремя отделени-
ями учащихся за 25 рублей 
в месяц (к примеру, жало-
ванье священнослужителя 
тогда составляло 50 руб. 
плюс доброхотные подаяния 
и земельный участок в 25–30 
соток). Но не материальные 
блага, а жажда познания дви-
гала тогда Николаем Цопа-
новым. В сентябре 1911 года 

он поступил на экономиче-
ский факультет Московско-
го коммерческого института 
(впоследствии – Институт 
народного хозяйства имени 
Плеханова). Это учебное за-
ведение было одним из двух 
в России, где разрешалось 
совместное обучение мужчин 
и женщин. Николай закончил 
вуз по педагогическому циклу 
и после получения диплома в 
сентябре 1915 года вернулся 
домой, в Горную Дигорию. В 
Фаснале, в зданиях бывшего 
Терского горнопромышлен-
ного акционерного общества 
на тот момент было открыто 
высшее начальное училище, 
куда Николай Цопанов был 
определен учителем русского 
языка и литературы. «По-
строенные Терским акцио-
нерным обществом здания 
в количестве 7 (4 двухэтаж-
ных и 3 одноэтажных, одно 
с паровым отоплением, одно 
с водопроводом и канали-
зацией) после банкротства 
общества были приобретены 
гражданами Галиатского и 
Махческого приходов за 4000 
рублей. Одним из четырех 
уполномоченных по покупке 
этих зданий был и автор этих 
строк. После Октябрьской 
революции здесь была школа 
второй ступени и функцио-
нировала она до 1921 года» 
(из воспоминаний Н.А. Цо-
панова).

В сентябре 1925 года Нико-
лай Асламурзаевич был пере-
веден заведующим в Синдзи-
каускую школу 1-й ступени. 
Здесь новому руководителю 
пришлось начинать не с учеб-
ного процесса, а с обустрой-
ства помещения. Вместе с 
председателем сельского 
совета Черменом Фардзи-
новым разобрали старое 
здание, материал перевезли 
на более удобное место и по-
строили помещение с более 
комфортными условиями, а 
уже на следующий год уда-
лось совместно с родителями 
учащихся огородить участок и 
посадить фруктовые и деко-
ративные деревья.

Но через четыре года, по 
настоянию обкома партии, 
Николай Асламурзаевич вер-
нулся в Фаснал директором 
неполной средней школы. Ему 
удалось создать на редкость 
спаянный, работоспособный 
коллектив. Учителя В. Бай-
туганов, А. Дзотцоев, С. Год-
зоев, Г. Койбаев, К. Гапбаев,
Х. Цаголов, К. Тотоев и дру-
гие, не жалея сил, добивались 
хорошей успеваемости, что 
не оставалось без внимания 
вышестоящего руководства. 
С 1 сентября 1937 года школа 
была преобразована в сред-
нюю.

А Николай Цопанов был 
переведен директором в 
Хазнидонскую семилетнюю 
школу. И здесь он начал с 
улучшения условий обучения, 
на всех уровнях поднимая 
вопрос строительства ново-
го здания. И уже в декабре 
1939 года учителя и ученики 
справили новоселье, а к 1942 
году школа стала средней.

10 августа, когда враг рвал-
ся к предгорьям Кавказа, 
Николай Цопанов был моби-
лизован в Красную Армию. 
В действующей армии он 
пробыл до октября, а затем 
заболел, и медицинская ко-
миссия признала 55-летнего 
Н. Цопанова негодным к во-
енной службе.

Время было трудное и уже 
с 1 октября 1943 года демо-
билизованный Николай при-
ступил к исполнению обязан-
ностей директора детского 
дома с. Дур-Дуре. Здание 
было разрушено, разграбле-
но. И он начал с присущей ему 
настойчивостью восстанав-
ливать помещения, налажи-
вать работу, что за короткое 
время ему удалось

1 ноября 1944 года Николай 
Асламурзаевич был переве-
ден в Урсдонскую среднюю 
школу завучем и препода-
вателем русского языка и 
литературы, а через год стал 
директором этого учебного 
заведения и работал здесь 
до 1957 года. Он очень многое 
сделал по восстановлению, 
улучшению условий в шко-
ле. За год до этого Николай 
Асламурзаевич был награж-
ден орденом Ленина за свой 
самоотверженный труд по 
воспитанию подрастающего 
поколения.

После ухода на пенсию, не-
смотря на возраст, не сидел 
без дела, не терял связи со 
школой, до 80 лет продолжал 
работать на своем приусадеб-
ном участке, на колхозных по-
лях, вырабатывая в отдель-
ные годы до 150 трудодней.

Николай Асламурзаевич 
Цопанов оставил после себя 
яркий след, добрую память. 
О таких людях мы должны 
напоминать подрастающему 
поколению, особенно тем, 
кто выбирает для себя про-
фессию педагога.
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СИТУАЦИЯ  Общественность Моздока берет слово

СО ВСЕЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ
К главе муниципального образования «Моздокский район» Геннадию 
ГУГИЕВУ поступает немало обращений от граждан. Некоторые 
он выносит на обсуждение общественности. Так, 9 февраля 
представители администрации, общественных организаций и 
активисты собрались по его приглашению для того чтобы рассмотреть 
два вопроса.

Лариса БАЗИЕВА

(НЕ) ОБЕСПЕЧИВАЮТСЯ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОХРАНОЙ

Общественная организация «Старый Моз-
док», по сведениям руководителя Ирины 
Серебряковой, только проходит процедуру 
регистрации в минюсте. Однако, привлекая 
волонтеров, она проводит уже определенную 
работу по сохранению исторического облика
г. Моздока. Общественников «Старого горо-
да» беспокоит судьба зданий на ул. Кирова, 
35, Кирилло-Мефодиевской школы (угол улиц 
Армянской – Орджоникидзе), вечерней школы 
и других.

Надо отметить, что работа по сохранению 
исторических зданий ведется давно – неравно-
душных моздокчан всегда было много, в том 
числе и в органах местной власти, подчеркнул 
Геннадий Гугиев. Так, благодаря труду специ-
алистов городской администрации Моздок был 
внесен в реестр исторических (малых) городов 
России. С 2002 года, согласно приложению к 
«Федеральной целевой программе «Сохра-
нение и развитие архитектуры исторических 
городов (2002–2010 годы)», в Российской Феде-
рации насчитывалось 478 населенных пунктов с 
данным статусом. Но в 2010 г. законодательные 
нормы для исторических городов изменились, и 
Моздок, как и сотни других, был выведен из это-

го реестра. Чтобы попасть в него вновь, нужно 
провести большую исследовательскую работу 
с историческими документами, с экспертизами 
специалистов. На встрече с общественностью 
была обозначена необходимость такой работы, 
и она уже начата. 

«Перечень объектов культурного наследия 
федерального, регионального и местного значе-
ния, а также выявленные объекты с признаками 
памятников истории и культуры, подлежащие 
государственной охране и включению в единый 
государственный реестр» в Моздокском райо-
не, по информации начальника отдела культуры 
АМС Моздокского района Юлии Потоцкой и 
директора музея краеведения Симы Чельди-
евой,  был утвержден приказом № 3 министра 
культуры и искусства РСО–А от 13.01. 2003 г. 
и насчитывал в целом 77 объектов. Комитет по 
охране и использованию объектов культурного 
наследия РСО–А, которому были переданы 
полномочия, также претерпевал изменения. На 
сегодня, сообщила И. Серебрякова, перечень 
объектов культурного наследия в Моздокском 
районе, размещенный на официальном сайте 
комитета, чрезвычайно скуден и не соответ-
ствует тому, который имеется в музее и отделе 
культуры. Возможно, поэтому частному лицу, 
выкупившему у другого частного лица здание 
банка на углу улиц Кирова – Уварова, комитет 
выдал справку о том, что здание не имеет 
исторической ценности, так как его не было в 
перечне на сайте. И здание было снесено. Что 
будет с исторической частью Моздока, если 
собственнику вздумается там построить ти-
повую «стекляшку»? Г. Гугиев успокоил обще-
ственность: «Буквально на днях я встречался с 
собственником по этому вопросу. Он заверил, 
что по имеющимся фотографиям прежний 
облик фасада здания будет восстановлен, а 
дальнейшее строительство не нарушит общего 
ансамбля».

Для читателей напомним, что каждое зда-
ние в исторической части города имеет своего 
собственника – это районная, городская или 
сельские администрации, республиканское 
министерство государственного имущества и 
земельных отношений, а также физические 
лица. И на каждом собственнике лежат опре-
деленные обязательства по сохранению как 
минимум исторического архитектурного облика 
здания.

И. Серебрякова поинтересовалась судьбой 
исторического здания на ул. Кирова, 35, ко-
торое также отсутствовало в перечне коми-

тета на сайте. Но как только было передано 
собственником – районной администрацией в 
безвозмездную аренду кабардинскому нацио-
нально-культурному обществу, появилось там. 
Начальник отдела по управлению имуществом 
АМС Моздокского района Наталья Колесни-
кова подробно разъяснила порядок передачи в 
аренду имущества. Для этого в первоочередном 
порядке нужно убедиться, представляет ли 
здание историческую или архитектурную цен-
ность, заказать экспертизу, представить все 
имеющиеся исторические документы на него. 
Процедуры небыстрые, платные. Пакет доку-
ментов был представлен в комитет, который и 
вынес вердикт: «Здание – историческое, под-
лежит государственной охране», а собственник 
получает обременение по сохранению его исто-
рического облика. При передаче в аренду все 
обременения переходят к арендатору.

Сейчас предстоит такая работа по каждому 
историческому зданию. Г. Гугиев напомнил и.о. 
заместителя главы г. Моздока Эльнаре За-
здравных о необходимости должным образом 
оформить все имеющиеся в собственности у 
города памятники архитектуры и истории, что-
бы внести их в новый перечень. Также он пред-
ложил пригласить в Моздок представителей 
ведомств, которые бы на месте посетили все 
наши исторические объекты и оказали помощь 
в актуализации перечня.

ОБ УВЕКОВЕЧЕНИИ ИМЕН
Директор музея краеведения Сима Чель-

диева зачитала обращение родственников 
комсомолки Зои Габуловой, погибшей при 
обороне Моздока в 1942 году, об увековечении 
ее памяти. Они предложили дать ее имя Цен-
тру детского творчества, где в первые месяцы 
войны девушка проходила курсы по обучению 
военным специальностям. 

Биография Зои Габуловой хорошо известна 
моздокчанам: о ней часто пишут районные и 
республиканские СМИ, ей посвящали стихи  
поэты В. Саакова и Р. Ермизина. Документы 
оформлены надлежащим образом, кроме 
того собраны десятки подписей моздокчан. 
Э. Заздравных пояснила, что в городскую 
топонимическую комиссию уже поступало за-
явление от родственников Зои Габуловой. Оно 
действительно отклонялось, но по причине не-
достаточной информации в пакете документов. 
И тогда предлагалось переименовать одну из 
улиц. «Переименование улицы – непростая 
процедура. Мы предлагали им назвать именем 
Зои Габуловой одну из новых улиц, но они от-
казались. И сегодня мы готовы повторить это 
предложение. А также можно назвать именем 
комсомолки сквер в микрорайоне улицы Гага-
рина, рассмотреть и иные варианты». 

Г. Гугиев рекомендовал городу подготовить 
свои варианты для ответа. Слово взяла и 
начальник Управления образования Неля Га-
спарьянц: «2023 год объявлен Президентом 
России Годом педагога и наставника, и у нас 
свои планы по поводу присвоения имен образо-
вательным организациям. Напомню, что нужно 
учитывать не только пожелания инициативных 
групп граждан, но и мнение коллективов об-
разовательных организаций. Исполняющий 
обязанности директора Центра детского твор-
чества Мурад Джахаев познакомит участников 
совещания с мнением коллектива ЦДТ». 

Мурад Сулейманович поведал о том, что 
ЦДТ или, как его называют по-прежнему, дом 
пионеров, имеет давнюю и богатую историю. 
Но несомненный вклад внесла в его развитие 
педагог, участница войны, удостоенная многих 
военных наград, почетный гражданин г. Моз-
дока Нина Митрофановна Гетта. И коллектив 
ЦДТ внес свое предложение – о присвоении 
учреждению ее имени.

Г. Гугиев, подводя итоги встречи, назвал 
обсуждения вопросов важными и полезными 
для общественности. А решения по ним будут 
выносить уполномоченные органы.

ИТОГИ И ПЛАНЫ  В период с 29 января по 24 февраля в Северной Осетии проходят 
мероприятия, посвященные Дню российской науки

СУВЕРЕНИТЕТ – ЧЕРЕЗ НАУКУ
В конференц-зале 
СОИГСИ ВНЦ РАН прошло 
торжественное заседание 
Объединенного ученого 
совета Владикавказского 
научного центра Российской 
академии наук. Участники 
мероприятия подвели 
итоги работы ВНЦ РАН  за 
прошлый год, а также 
обсудили планы на будущее.

Аделина КАМБЕГОВА

Февраль по праву можно считать 
самым «научным» месяцем года: 8-го 
числа ежегодно отмечается День 
российской науки, а его празднование 
заполнило весь финальный месяц зим-
него квартала. Центральное событие в 
череде мероприятий – торжественное 
заседание Объединенного ученого 
совета Владикавказского научного 
центра Российской академии наук, 
проведенного под руководством пред-
седателя совета – известного россий-
ского ученого-математика Анатолия 
Кусраева.

В этом году участниками столь 
значимого события стали почетные 
гости: Председатель Парламента 
РСО–А Таймураз Тускаев и глава 
муниципального образования «город 
Владикавказ» Александр Паци-
орин. Заседание также посетили 
заместитель министра образования 
и науки РСО–А Вадим Габеев, врио 
ректора Горского государственного 
аграрного университета Олег Гога-

ев, проректоры Северо-Кавказского 
горно-металлургического института 
Алан Моураов и Северо-Осетинско-
го государственного университета 
Берта Туаева. 

«Сегодня наша главная задача – 
обеспечение суверенитета России, 
а без науки это сделать невозможно. 
История страны в полной мере пока-
зывает: достижения экономической 
и политической независимости, про-
мышленности и сельского хозяйства 
неразрывно связаны именно с науч-
ными разработками и их внедрением 
в реальное производство», – отметил 
Таймураз Тускаев.

В рамках традиционного меропри-
ятия ряду сотрудников Владикав-
казского научного центра были вру-
чены Почетные грамоты Парламента 

РСО–А и муниципального образова-
ния «г. Владикавказ».  В числе награж-
денных почетными грамотами МО 
«г. Владикавказ» директор ВНЦ РАН 
Алексей Чибиров, директор Северо-
Осетинского института гуманитарных 
и социальных исследований им. В.И. 
Абаева – филиала ВНЦ РАН Залина 
Канукова, заместитель директора 
ВНЦ РАН по научно-организацион-
ной и образовательной деятельно-
сти Вера Абатурова. Почетными 
грамотами Парламента РСО–А на-
граждены заведующий научно-ис-
следовательским отделом ВНЦ РАН 
«Центр скифо-аланских исследова-
ний» Тамерлан Салбиев, старший 
научный сотрудник ЦСАИ ВНЦ РАН 
Владимир Чшиев и др. Также почет-
ными грамотами и благодарностями 

Владикавказского научного центра  
РАН были награждены сотрудники, 
показавшие высокие результаты в 
деятельности в 2022 году.

Важным пунктом повестки заседа-
ния стало подведение итогов работы 
Владикавказского научного центра 
за прошедший год. Деятельность 
организации охватила исследования 
в гуманитарной, математической, 
геофизической, биомедицинской, 
сельскохозяйственной и других на-
учных областях. Одним из важных 
видов деятельности ВНЦ РАН стала 
проведенная научными сотрудниками 
центра комплексная фольклорно-
лингвистическая и этнографическая 
экспедиция в Дигорском, Куртатин-
ском и Алагирском ущельях Северной 
Осетии. Благодаря анализу много-
летних данных зондирования Земли 
(спутниковых снимков) исследова-
телям удалось  выявить увеличение 
благоприятного времени для вегета-
ции сельскохозяйственных культур. 
На базе лаборатории клеточных тех-
нологий Института биомедицинских 
исследований ВНЦ РАН учеными 
впервые в СКФО были выращены 
стволовые клетки: эта технология 
позволяет разрабатывать новые 
клеточные продукты  для восстанов-
ления поврежденных тканей (сердца, 
почек, печени) на основе собственных 
клеток организма.

Повестка дня включила в себя и об-
суждение вектора развития организа-
ции в ближайшем будущем, а также 
ряд грядущих мероприятий, которые 
будут осуществлены до конца месяца 
в рамках Дня российской науки.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/УЧАСТКИ 11 СОТ. 
на ул. Шмулевича – 3 млн руб. и 
12 СОТ. в с. Н. Санибе, ул. По-
левая – 1 млн руб. (все коммуни-
кации). Цена догов. Тел. 8-919-
425-29-24.

  З/У 15 СОТ. в с. Дзуарикау. 
Расстояние от города 15 км, уча-
сток находится в начале дубовой 
рощи – 1 555 555 руб. Торг. Тел. 
8-966-035-94-79, Анастасия. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КОНСКИЙ ПЕРЕГНОЙ в 
мешках. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-

РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 

дистанционном уровне: при-
знание банкротом гражданина, 
составление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка доку-
ментов в суд, а также миграци-
онные услуги. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ любой 
сложности на заказ. Выезд, 
замер и установка – бес-
платно. Тел. 8-996-942-83-00, 
Сергей.

  Изготавливаем металло-
изделия: НАВЕСЫ ИЗ ЛЕК-
САНА И ПРОФНАСТИЛА, 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ЗАБОРЫ 
и многое другое любой слож-
ности. Тел. 8-989-742-13-37.
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-

ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  ОБРЕЗКА ПЛОДОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. Работает профес-
сионал. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ И КУ-
СТАРНИКОВ. ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ И 
ВИНОГРАДА. Тел. 8-989-132-
13-30.

К СВЕДЕНИЮ
Â Ñåâåðíîé Îñåòèè âîïðîñû 
î ÷àñòè÷íî é ìîáèëèçàöèè 
ìîæíî çàäàòü ïî íîìåðó 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует ваше 
обращение нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по 
теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали более 
100 типовых вопросов от граждан о частичной мобилизации и по 
каждому подготовили разъяснения. Подробную информацию можно 
получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте слу-
хам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех россий-
ских регионах. По словам вице-премьера, службы постоянно про-
веряются, также фиксируется среднее время ожидания ответа. Со-
вместно с ОНФ проводятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят со-
циальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о 
частичной мобилизации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частичной 
мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в первую 
очередь те, у кого есть опыт.

ПРО ПОЛИС:

Диспансеризация по ОМС в 2023 году
В рамках программы государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам медицинской 
помощи на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 
годов застрахованные в системе ОМС могут пройти 
диспансеризацию – комплекс обследований, направленный 
на выявление хронических неинфекционных заболеваний и 
факторов риска их развития. 

 Сайт Федерального фонда ОМС

В 2023 году выделены две основные 
цели диспансеризации:

- раннее выявление болезней системы 
кровообращения (в первую очередь 
ишемической болезни сердца и цере-
броваскулярных заболеваний), злокаче-
ственных новообразований, сахарного 
диабета, хронических болезней легких. 
То есть тех хронических неинфекцион-
ных заболеваний, которые чаще всего 
приводят к инвалидности и преждевре-
менной смертности.

- выявление и коррекция основных 
факторов риска заболеваний: высокого 
артериального давления, повышенного 
уровня холестерина и глюкозы в крови, 
курения и пагубного потребления алко-
голя, нерационального питания, низкой 
физической активности, избыточной 
массы тела.

На финансирование амбулаторного 
звена в этом году предусмотрено бо-
лее 1 трлн. рублей, или 39% от общего 
объема финансирования, что почти 
на 14% больше, чем в прошлом году. 
Председатель Федерального фонда 
ОМС Илья Баланин отметил, что это 
позволит существенно увеличить объ-
емы профилактической помощи и будет 
способствовать решению ключевой 
задачи, которая стоит перед всей си-
стемой здравоохранения, – повышение 
продолжительности жизни граждан.

Бесплатную диспансеризацию могут 
пройти все застрахованные в системе 
ОМС граждане:

- с 18 до 39 лет каждые три года;
- с 40 лет, а также в отношении от-

дельных категорий граждан – ежегодно.
В 2023 году диспансеризацию могут 

пройти застрахованные лица, которые 
родились в 1984, 1987, 1990, 1993, 1996, 
1999, 2002, 2005 годах, а также гражда-
не старше 40 лет.

Диспансеризация – комплекс диа-
гностических мероприятий, которые 
проводятся с целью раннего выявления 
признаков хронических заболеваний и 
рисков их развития. Обследования по-
зволяют на ранней стадии выявить за-
болевания легких, сердечно-сосудистой 
системы, онкологические заболевания, 
сахарный диабет. 

Углубленная диспансеризация для пе-
реболевших COVID-19 представляет со-
бой дополнительный набор медицинских 
услуг. В первую очередь обследования 
необходимы тем гражданам, которые 
страдают хроническими заболевани-
ями, переболевшим коронавирусной 
инфекцией (спустя 60 дней после вы-

здоровления). Кроме того, углубленную 
диспансеризацию могут провести по 
инициативе гражданина, в медицинской 
карте которого нет сведений о перене-
сенном COVID-19.

Диспансеризация проходит в 2 эта-
па. Сначала проводится набор обяза-
тельных исследований и консультация 
терапевта. 

На первом этапе проводятся следую-
щие обследования:

– проведение опроса (анкетирование);
– измерение роста, веса, индекса 

массы тела;
– измерение артериального давления;

– определение уровня общего холе-
стерина и глюкозы в крови;

– флюорография легких 1 раз в 2 года;
– определение относительного сер-

дечно-сосудистого риска (с 18 до 39 лет 
– 1 раз в год);

– ЭКГ в покое (с 35 лет ежегодно);
– индивидуальное профилактическое 

консультирование (1 раз в 3 года);
Пациентам от 40 лет и старше прово-

дят еще несколько обследований:
– анализ крови на гемоглобин, лейко-

циты и скорость оседания эритроцитов 
(СОЭ) (ежегодно);

– анализ кала на скрытую кровь (для 
выявления опухолей и полипов толстого 
кишечника до 64 лет – 1 раз в 2 года, в 
возрасте от 65 до 75 лет ежегодно);

– определение абсолютного сердеч-
но-сосудистого риска лицам (до 64 лет 
ежегодно);

– измерение внутриглазного давления 
(ежегодно);

– эзофагогастродуоденоскопия (1 раз 
в возрасте 45 лет);

Для женщин:
– осмотр фельдшером (акушеркой), 

врачом-гинекологом – ежегодно с 18 
лет;

– взятие мазка с шейки матки, цито-
логическое исследование для женщин в 
возрасте от 18 до 64 лет (1 раз в 3 года);

– маммография проводится в возрас-
те от 40 до 75 лет – 1 раз в 2 года;

Для мужчин:
– определение простат-специфиче-

ского антигена в крови в возрасте от 45 
до 60 лет – 1 раз в 5 лет и в 64 года.

В рамках углубленной диспансери-
зации для переболевших COVID-19 на 
первом этапе к общим обследованиям 
добавлены следующие:

– измерение сатурации – то есть кон-
центрации кислорода в артериальной 
крови. Этот тест помогает определить, 
как пациент переносит физические 
нагрузки и есть ли улучшения после вы-
здоровления от COVID-19.

– тест с 6-минутной ходьбой. Изме-
ряется максимальное расстояние, ко-
торое человек проходит в удобном для 

него темпе за 6 минут. Данные теста 
используют, чтобы понять реакцию на 
лечение COVID-19 и спрогнозировать 
риск инвалидности или смерти у людей 
с заболеваниями сердца и легких.

– спирометрия – оценивает работу 
легких после перенесенной коронави-
русной инфекции, измеряя объем возду-
ха и как он быстро через них проходит.

– анализ крови на концентрацию 
D-димера – предназначен людям, пере-
болевшим коронавирусом в средней 
или тяжелой форме. Анализ выявляет 
признаки тромбообразования.

– общий и биохимический анализ крови 
для оценки общего состояния пациента;

– прием (осмотр) врачом-терапевтом 
(участковым терапевтом, врачом общей 
практики) по итогам углубленной дис-
пансеризации.

После этого врач-терапевт произво-

дит осмотр кожных покровов, слизистых 
губ и ротовой полости, пальпацию щито-
видной железы и лимфатических узлов 
у пациента. 

Если по результатам первого этапа 
диспансеризации отклонений в состоя-
нии здоровья не выявлено – диспансе-
ризация завершается.

При выявлении отклонений, на втором 
этапе для уточнения диагноза врач-
терапевт может назначить дополни-
тельные обследования пациенту: эхо-
кардиографию, КТ легких и дуплексное 
сканирование вен нижних конечностей, 
а также направить на дальнейшее об-
следование.

По результатам диспансеризации 
пациент может быть взят под диспан-
серное наблюдение, направлен на спе-
циализированную или высокотехноло-
гичную медицинскую помощь.

Если застрахованный в системе ОМС 
гражданин хочет обследоваться, не 
имея выявленных показаний, у него есть 
право на прохождение 1 раз в год про-
филактического медицинского осмотра. 

Цели профилактического осмотра та-
кие же, как и у диспансеризации: выявить 
заболевания на ранней стадии и опреде-
лить предрасположенность к каким-либо 
болезням. Однако число исследований, 
в отличие от диспансеризации, меньше. 
Узнать полный перечень обследований 
можно на официальном сайте вашей 
страховой медицинской организации.

Записаться на диспансеризацию мож-
но через портал «Госуслуги», непо-
средственно в поликлинике по месту 
прикрепления или через электронную 
регистратуру.

Для прохождения диспансеризации 
необходимы паспорт и полис или вы-
писка о полисе ОМС, их нужно взять с 
собой на прием. Обследования проводят 
в поликлинике по месту прикрепления.

Согласно статье 185.1 ТК РФ уста-
новлено освобождение сотрудников от 
работы на 1 или 2 дня для прохождения 
диспансеризации, при этом, предус-
мотрена необходимость сохранения 
среднего заработка за дни, предостав-
ленные работникам для прохождения 
диспансеризации. 

Работники предпенсионного возрас-
та и работники, которые уже получают 
пенсию по старости или за выслугу 
лет, имеют право на освобождение от 
работы на 2 рабочих дня 1 раз в год с 
сохранением за ними места работы и 
среднего заработка.

Чтобы получить выходной для дис-
пансеризации, достаточно написать за-
явление и согласовать с работодателем 
день освобождения.

Страховые медицинские организа-
ции осуществляют информационное 
сопровождение застрахованных лиц 
при организации профилактических 
мероприятий. Страховые представи-
тели ООО «Капитал МС» всегда на 
связи: 8-800-100-81-02 круглосуточ-
но, звонок бесплатный. Наш сайт: 
www.kapmed.ru

ПАМЯТЬ

Жизнь имеет смысл, 
когда ею можно гордиться
Каждый человек в 
этой жизни наделяется 
тремя благодатями: 
первая – когда он 
впервые увидит земной 
свет, вторая – когда 
даст возможность 
увидеть этот свет 
другому через своих 
детей, и третья – 
это след, который 
оставляет человек на 
земле после ухода в 
иной мир.

Людвиг ЧИБИРОВ, 
Вячеслав и Лев ДЗАГОЕВЫ, 
Лева ТЕДЕЕВ.

Минуло 40 дней, как ушел из 
жизни Петр Григорьевич Дзагоев. 
Скромный, мудрый, глубоко по-
рядочный и честный человек, до-
стойно проживший жизнь и оста-
вивший добрый след на земле.

Петр родился в семье Ергиша 
(Григория) и Марии Козаевой-
Дзагоевой в 1939 году в с. Тли 
Джавского района РЮО. В семье 
росли, кроме восьмерых родных, 
четверо детей брата Григория, 
рано ушедшего из жизни. Жили 
дружно – одной семьей. Каждый 
из детей знал свои обязанности 
по хозяйству, во всем стараясь 
помогать родителям, чтобы об-
легчить их труд. Воспитанный в 
многодетной семье, Петр рано 
познал чувство ответственности 
за порученное дело, за каждое 
слово и совершенный поступок, 
учился быть справедливым и 
честным.

 После Великой Отечественной 
войны семья Дзагоевых перееха-
ла в г. Цхинвал, где Петр успешно 
окончил среднюю школу № 2 и 
был призван в ряды Советской 
Армии. За время службы (1958–
1961) зарекомендовал себя от-
личником боевой и политической 
подготовки. За усердие на служ-
бе был отмечен благодарностью 

командующего Северо-Кавказ-
ским военным округом генерала 
армии Иссы Плиева.

 После армейской службы по-
ступил на историко-филологи-
ческий факультет Якутского го-
сударственного университета. 
Хотел пойти по стопам старшего 
брата, Исака, заслуженного учи-
теля РЮО, долгие годы прорабо-
тавшего директором школы № 9 
г. Цхинвала. Однако учительство-
вать ему не пришлось – отличника 
военной службы и учебы в вузе 
студента Дзагоева приглашают 
на службу в Комитет государ-
ственной безопасности. 

В 1966 году Петр женился. Его 
супругой стала Людмила Чирва, 
в скором времени в семье появи-
лись дети: Алексей и Ольга.

За годы службы в органах КГБ 
Петр Григорьевич зарекомендо-
вал себя ответственным, ини-
циативным сотрудником, за что 
дважды был награжден Почет-
ной грамотой председателя КГБ 
СССР Ю.В. Андропова. 

Кроме того, за успешное выпол-
нение важного правительствен-
ного задания в 1982 году П. Г. 
Дзагоев был награжден орденом 
Красной Звезды и в том же году 
переведен на должность замести-
теля председателя КГБ СОАССР.

За годы работы в КГБ респу-
блики Петр Григорьевич много 
сделал для укрепления кадро-
вого состава службы, улучшения 
бытовых условий сотрудников 
ведомства, повышения безопас-
ности государства.

Завершив военную карьеру 
в чине полковника, Петр Григо-
рьевич перешел на работу в Гор-
ский государственный аграрный 
университет, где в разные годы 
трудился проректором по адми-
нистративно-хозяйственной ра-
боте, руководителем службы по 
обеспечению безопасности вуза. 
Одновременно занимался обще-
ственной деятельностью по линии 
МОД «Высший совет осетин».

Как авторитетный предста-
витель Дзагоевых, Петр Григо-
рьевич многие годы возглавлял 
фамильный совет и приложил 
немало усилий по сплачиванию 
однофамильцев, за что его ува-
жали и высоко чтили как стар-
шее, так и младшее поколения. 
Замечательные человеческие и 
деловые качества Петра Григо-
рьевича не остались незамечен-
ными и соседями по дому, где он 
проживал. Много труда он вло-
жил по благоустройству общей 
территории, решению житейских 
проблем соседей.

Неподдельное уважение и вни-
мание к окружающим его людям, 
такт и порядочность позволили 
Петру иметь много друзей как в 
республике, так и за ее преде-
лами.

Всю свою сознательную жизнь 
Петр Григорьевич прожил, высо-
ко чтя интересы государства, яв-
лялся примером для подражания, 
человеком высокопорядочным, 
дружелюбным и отзывчивым, 
готовым делиться теплом своей 
души, знаниями и опытом. Он 
относится к категории людей, о 
которых принято говорить, что 
это человек с большой буквы.

Светлое имя Петра Григорьеви-
ча Дзагоева останется в памяти 
родных, близких, многочислен-
ных друзей и знакомых.

МУЖЕСТВО Луковчанин сорвал планы боевиков

И ЗАЩИТИЛ СВОИХ 
СТАНИЧНИКОВ
День памяти капитана ФСБ Сергея АСТАНИНА, погибшего в 27 
лет при исполнении служебного долга на окраине ст. Луковской 
Моздокского района 13 февраля 2008 года, отмечают его 
соратники и родственники. И не только. 

Луковская школа, в которой Сергей Гри-
горьевич работал учителем, носит его имя. 
Коллеги-учителя, школьники и их родители, 
казаки, все моздокчане с благодарностью и 
прискорбием вспоминают своего защитни-
ка. И вот уже 15 лет спустя на окраину ст. 

Луковской к заветному гранитному камню 
на месте боестолкновения, где теперь сквер 
памяти Астанина, с цветами пришли действу-
ющие и бывшие сотрудники отдела ФСБ в г. 
Моздоке, бывший начальник отдела Давид 
Манукян, а также первый заместитель 
главы АМС Моздокского района Станислав 
Никифоров, заместитель по социальным во-
просам главы АМС района Рустам Яхъяев, 
глава АМС Луковского сельского поселения 
Игорь Стародубцев, преподаватели и уча-
щиеся СОШ им. Сергея Астанина ст. Луков-
ской, юнармейцы. После краткого траурного 
митинга родные и близкие, представители 

общественности возложили цветы к памят-
нику, возведенному в ст. Луковской в честь 
героя на месте его гибели.

Сергей Астанин погиб 13 февраля 2008 
года в ходе операции по задержанию группы 
боевиков, планировавших серию терактов 

в республике на стратегически важных 
объектах и в местах массового нахожде-
ния людей. Преследуя боевиков в составе 
опергруппы, С. Астанин вступил в бой с 
бандитами, ворвавшимися в одно из домов-
ладений на окраине станицы и занявшими 
там позиции. Боевики открыли шквальный 
огонь по группе преследования, в результате 
чего капитан Астанин получил смертельное 
ранение, успев ранить стрелявшего в него 
бандита. Впоследствии часть боевиков была 
нейтрализована. Другие члены незаконного 
бандформирования, которых задержали, 
предстали перед судом.

МЕСЯЧНИК ОБОРОННО-МАССОВОЙ 
РАБОТЫ

Яркий пример 
для молодежи
В Архивной службе РСО–А состоялась встреча 
студентов Владикавказского колледжа 
электроники с воинами-интернационалистами и 
членами семей погибших в Афганистане.
Т. ШЕХОДАНОВА, 
фото автора

– У нас проходит особое памятное мероприятие, которое проводит-
ся в рамках месячника оборонно-массовой работы. Оно посвящено 
34-й годовщине вывода ограниченного контингента советских войск 
из Афганистана. Поэтому будем говорить об этой памятной дате, о 
подвигах воинов, которые там служили, и о том, как сегодня ребята 
могут помочь тем, кто сражается, защищая интересы нашей страны. 
Очень хорошо, что работа по патриотическому воспитанию молодежи 
становится целенаправленной, регулярной. Гости, которые пришли к 
нам, являются живым примером того, как надо любить свою Родину, 
– отметила руководитель Архивной службы РСО–А Елена Тебиева.

О разных запомнившихся моментах, непростой жизни в период 
службы в Афганистане рассказали участники той войны Махарбек 
Булацев (награжден орденом Красной Звезды и орденом Республики 
Афганистан «За храбрость») и Георгий Ряжко (кавалер двух орденов 
Красного Знамени). А мама и сестры погибшего Руслана Бугулова, 
кавалера ордена Красной Звезды и медали «За отвагу», поделились 
воспоминаниями о нем, о его верности воинскому долгу и Отечеству.

Борис Хайманов, заместитель руководителя Архивной службы 
РСО–А, в конце встречи отметил, что из рассказов присутствующих 
студенты смогли больше узнать о тех далеких событиях, о воинах-
интернационалистах, уроженцах Осетии. И что воинский долг и 
верность Отчизне – это не просто слова, а это жизнь и подвиг во имя 
будущего своей страны.

ФИНАНСЫ 
Жители 
Северной Осетии 
приобрели через 
счета эскроу 
жилье на 1,4 
млрд рублей

Íåäâèæèìîñòü 
áåç ðèñêîâ
В Северной Осетии 
– Алании на 1 
января 2023 года 
раскрыто, то есть 
разблокировано 
для перевода денег 
застройщику,488 
эскроу-счетов на 
сумму 1,4 млрд 
рублей, из них 137 
– в 2022 году. Это 
второй показатель в 
Северо-Кавказском 
федеральном 
округе после 
Ставропольского края.

Отделение Банка России – 
Национальный банк 
по Республике Северная 
Осетия – Алания

Кроме того, в прошлом году 
в республике участники доле-
вого строительства открыли 
765 счетов. Таким образом, 
их общее количество увеличи-
лось до 1281 – в 2,5 раза за год.

«Хочу напомнить жителям 
региона, что средства на 
эскроу-счетах защищены: за-
стройщик получит к ним доступ 
только после сдачи объекта в 
эксплуатацию. Дополнитель-
ной гарантией служит то, что 
деньги на счетах участников 
долевого строительства в 
сумме до 10 млн рублей за-
щищены Агентством по стра-
хованию вкладов», – отметила 
Ирина Дзиова, управляющий 
Отделением Банка России по 
Северной Осетии – Алании.

Механизм проектного фи-
нансирования предполагает, 
что строительные компании 
для возведения новых домов 
не могут использовать деньги 
граждан, а только собствен-
ные или заемные средства 
банков. Застройщики пользу-
ются возможностью получить 
банковское финансирование: 
на 1 января 2023 года сумма 
действующих кредитных до-
говоров достигла почти 4,7 
млрд рублей, что более чем 
в пять раз превышает пока-
затель на аналогичную дату 
прошлого года.
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Семья Наре-
клишвили выра-
жает искреннюю 
благодарность 
всем, кто разде-
лил с ней горечь 
невосполнимой 
утраты  
НАРЕКЛИШВИЛИ 

Мераба 
Малхазовича, 

и сообщает, что годовые помин-
ки со дня его кончины состоятся 
18 февраля по адресу: ул. Пожар-
ского, 4. 

Родные и близкие выражают ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты 
ДЗАГОЕВА Петра Григорьеви-
ча, и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 18 февраля по адресу: ул. 

Ардонская, 238. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ВНИМАНИЮ ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ

Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 до 
55000 рублей (в зависимости от должности, 
классной квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Коллектив АО «Осетия-Поли-
графсервис» выражает искреннее 
соболезнование сотруднице  К. Т. 
Дзуцевой по поводу кончины отца 

ДЗУЦЕВА
Таймураза Георгиевича. 

Руководство и личный состав 
УФСИНа России по Республике 
Северная Осетия – Алания  вы-
ражают глубокое соболезнование 
полковнику внутренней  службы в 
отставке З. В. Корнаевой по поводу 
кончины матери 

КОРНАЕВОЙ-ГЕЦАЕВОЙ
Зинаиды Беслановны.

Гражданская панихида состоится 
16 февраля по адресу: ул. Влади-
кавказская, 45/1.

Соседи выражают искреннее со-
болезнование семье Алана Тай-
муразовича Хестанова по поводу 
кончины тети 

АСЕЕВОЙ
Людмилы Ханджериевны.

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума име-
ни Георгия Калоева выражает глу-
бокое соболезнование сотруднику 
А. Н. Хамицаеву по поводу кончины 
матери 

ХАМИЦАЕВОЙ-СУРХАЕВОЙ
Раисы Хачасовны.

Коллективы сотрудников ФГБОУ 
ВО «СОГМА» Минздрава России 
и кафедры акушерства и гинеко-
логии № 1 выражают глубокое со-
болезнование доценту кафедры, 
кандидату медицинских наук Л. Н. 
Гаглоевой по поводу кончины отца

ГАГЛОЕВА
Нодара Ильича.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

18–19 ФЕВРАЛЯ
ОСНОВНАЯ СЦЕНА

ПРЕМЬЕРА
спектакля по пьесе Уильяма ШЕКСПИРА

 «КОРОЛЬ ЛИР»  
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – 
заслуженный артист РСО–А и КБР  Гиви ВАЛИЕВ

Художник-сценограф – Лариса ВАЛИЕВА
Художник по костюмам – Карина АВТАНДИЛОВА
Музыкальное оформление – Ольга ШАЙДУЛИНА

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно 
ПО ПУШКИНСКОЙ КАРТЕ. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для 
синхронного перевода. Принимаются  коллективные заявки. 

(14+)

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 28 февраля с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ВЕЧЕР  Синергия талантов и поклонников

«КОФЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ» 
Очередной музыкальный вечер в формате «кофейного 
концерта» состоялся в стенах красивого, светлого 
и уютного камерного зала Театра оперы и балета – 
Филиала Мариинского театра в РСО–А, засверкавшего 
новыми и яркими красками после инициированного 
Валерием ГЕРГИЕВЫМ масштабного ремонта. И вновь 
он стал встречей-праздником и для его гостей, и 
для его участников, наполнив их яркими эмоциями, 
обогатив духовно и зарядив теплой энергетикой 
творческого общения.

Залина АБАЕВА

Основной идеей «кофейных кон-
цертов», впервые состоявшихся во 
Владикавказе 20 лет назад в стенах 
Театра оперы и балета, является 
представление интересных, талант-
ливых и только-только начинающих 
свой творческий путь молодых пев-
цов, поэтов, художников и общение в 
камерной неформальной обстановке 
за чашечкой кофе участников и го-
стей вечера – людей, «развернутых» 
сердцами в сторону искусства и же-
лающих расширять свой культурный 
кругозор. 

Немногочисленная аудитория 
специально приглашенных гостей, 
в числе которых есть и постоян-
ные зрители, каждый раз меняется. 
В числе публики субботнего вече-
ра-концерта были представители 
интеллигенции, композиторы, му-
зыканты, художники, литераторы, 
профессура владикавказских вузов 
и, конечно, творческая молодежь. 
Вечер с интересной и разнообразной 
по своему содержанию программой, 
подготовленной его организатором, 
народной артисткой России, худо-
жественным руководителем театра 
Ларисой Гергиевой, предварил 
сделанный ею увлекательный экс-
курс в историю зарождения в Европе 
«кофейных концертов» и историю 
возникновения этого популярного во 
всем мире кофейного напитка.

Открылся вечер-концерт старин-
ной русской народной песней «Ах ты, 
степь широкая» в исполнении совсем 
юного осетинского баса, как отмети-
ла Лариса Абисаловна, «вокалиста с 
удивительно богатыми природными 
данными, голосом очень красивого 
тембра», первокурсника Владикав-
казского колледжа искусств им. В. 
Гергиева Родиона Джиоева, чье 
выступление было очень тепло при-
нято слушателями. 

В ходе концерта также прозву-
чал рассказ о Ларисы Абисаловны 
о различных типах голосов, при-
родных особенностях, которыми 
отличаются басы и тенора, а также 
влиянии климатических условий на 
формирование как женских, так и 
мужских певческих голосов. С ин-
тересом была воспринята гостями 
вечера также информация о том, 
что многие оперные театры сегод-

ня испытывают большой дефицит 
таких певческих голосов, как бас и 
меццо-сопрано. И в противовес этой 
существующей кадровой проблеме 
хозяйка вечера сообщила отрад-
ную новость о том, что в нынешнем 
учебном году во Владикавказский 

колледж искусств им. В. Гергиева 
поступило на обучение 27 талантли-
вых ребят, среди которых есть сразу 
несколько ярких басов, и на этих 
вокалистов – уроженцев Северной и 
Южной Осетий – возлагаются боль-
шие надежды. 

В вокальной части концертной про-
граммы свое искусство представили 
выпускницы ВКИ им.В.Гергиева, 
а ныне студентки-первокурсницы 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета (кафедра 
оперного пения) Ольга Хосиева 
и Валерия Хадикова. Професси-
ональный рост и мастерство этих 
многообещающих вокалисток, всего 
полгода проходящих обучение в 
Северной столице, были налицо. 
Представив публике юных исполни-
тельниц, до поступления в универ-
ситет прошедших основательную 
стажировку в Театре оперы и бале-
та, Лариса Гергиева пожелала им 
творческих удач, а также выразила 
надежду на то, что Валерия – внучка 
известных в Осетии оперных певцов, 
народных артистов республики Ана-
толия Хугаева и Галины Артеменко, 

станет яркой продолжательницей 
этой замечательной династии.

В программе февральского «ко-
фейного концерта» слушателей как 
всегда порадовал своей музыкаль-
ностью, высокой исполнительской 
культурой и задушевностью испол-
нения любимец меломанов респу-
блики, лауреат международного 
конкурса, молодой талантливый 
солист Театра оперы и балета Ми-
хаил Павлов. Интересную вокаль-
ную программу представила еще 
одна молодая солистка театра Вера 
Цхурбаева, занятая во многих его 
оперных спектаклях и концертных 
программах, всегда радующая зрите-
лей своими яркими выступлениями. 
Вера спела сочинения испанских 
композиторов, сумев подчеркнуть 

самобытный испанский характер 
произведений, подкупив слушателей 
своим исполнительским мастер-
ством, темпераментом и артистиз-
мом. 

Ярким моментом «кофейного кон-
церта» явилось выступление уче-
ницы Ларисы Гергиевой – солистки 
Академии молодых оперных певцов 
Мариинского театра Анны Матис. 
Эта обладательница красивого, 
бархатного, с волнующими низами, 
мощного и удивительно ровного 
голоса знакома владикавказским 
театралам по партии Амнерис в опе-
ре «Аида» Дж. Верди и концерт-
ным программам. Анна представила 
оригинальный репертуар из редко 
исполняемых вокальных произведе-
ний. С особым восторгом публикой 
был принят исполненный ею, полный 
драматизма романс «Черный ле-
бедь», написанный на слова Ахсара 
Кодзати композитором Тамерланом 
Хосроевым, также присутствовав-
шим на концерте в качестве гостя.

«Кофейный концерт» украсила 
игра талантливого пианиста, кон-
цертмейстера Академии молодых 

оперных певцов Мариинского театра 
Василия Попова, совсем недавно 
ставшего победителем среди кон-
цертмейстеров, отобранных по всей 
стране на Международном конкурсе 
вокалистов и концертмейстеров Хи-
блы Герзмава в Москве. Участником 
программы «кофейного концерта» 
стала и яркая, талантливая и раз-
носторонняя творческая личность 
– член Союза художников РФ, заслу-
женный художник РСО–А, замеча-
тельный педагог Фатима Цаллагова. 

Интересным для слушателей стал 
рассказ Фатимы Касполатовны о 
том, что увлекает и волнует ее в 
творчестве, а также теплые и памят-
ные воспоминания о предоставлен-
ной маэстро Гергиевым возможности 
в годы учебы в Академии художеств 
увидеть практически все спектак-
ли Мариинского театра, благодаря 
которым музыка прочно вошла в ее 
жизнь. А прочитанное Фатимой Цал-
лаговой замечательное авторское 
стихотворение, посвященное музы-
ке, стало для многих гостей вечера 
неожиданным открытием еще одной 
интересной грани дарования этой 
прекрасной художницы – поэзии.

Ставший настоящей синергией 
талантов и поклонников, очередной 
«кофейный концерт», завершивший-
ся как и заведено его традициями, 
общением за чашкой ароматного 
кофе, подарил владикавказским 
почитателям искусства возможность 
для более близкого знакомства с мо-
лодыми и яркими силами в сфере ис-
кусства, с неизвестными музыкаль-
ными произведениями. Но в нашей 
жизни с ее современным, невероятно 
быстрым ритмом, формат такого ка-
мерного мероприятия особенно при-
тягивает еще и своей возможностью 
теплого человеческого общения, 
неторопливого обмена впечатлени-
ями и мнениями. Побывавший раз на 
«кофейном концерте» и, что называ-
ется «напитавшийся» на нем музы-
кой, живописью и поэзией, человек 
старается быть уже постоянным его 
посетителем. Это с удовлетворением 
отмечали профессор ГГАУ Борис Хо-
сиев, директор ВКИ им. В. Гергиева 
Изабелла Мурашева, композитор 
Тамерлан Хосроев, директор На-
циональной научной библиотеки 
Ирина Хайманова, художник Фати-
ма Цаллагова, тепло поблагодарив-
шие Ларису Гергиеву, ресторатора 
Казбека Цаликова, оказывающего 
постоянную поддержку творческим 
проектам театра, и давнего друга – 
почитателя театра Аллу Козыреву 
за созданную ими незабываемую 
гостеприимную обстановку вечера. 
Ну а сама Лариса Абисаловна уже 
начала работу над программой сле-
дующего «кофейного концерта», ко-
торый, без всякого сомнения, вновь 
останется в памяти его слушателей 
незабываемым камерным вечером.

ТУРНИР  Памяти заслуженного тренера

Сурх-Дигора – международная арена 
В минувшие 
выходные в 
Ирафском районе 
состоялся Первый 
международный 
турнир по вольной 
борьбе среди 
юношей памяти 
С.Т. Сабеева. 

А. ГУЦАЕВ 

Имя Сергея Тугановича Сабеева 
хорошо известно любителям борьбы. 
По современным меркам он довольно 
поздно приступил к занятиям спор-
том. После окончания сурхдигорской 
средней школы поступил в Орджони-
кидзевский строительный техникум, 
где стал посещать секцию борьбы, 
но по-настоящему взялся за дело 
только после призыва в ряды Совет-
ской Армии. Он выиграл первенство 
Закарпатского военного округа, стал 
призером первенства Вооруженных 
сил СССР и чемпионата Украинской 
ССР. Мастерские нормативы Сергей 
выполнил как по вольной борьбе, так 
и по самбо.

После армии поступил в Алма-Атин-
ский институт физкультуры. Сергей 
продолжал выступать на ковре, два 
года подряд выигрывал чемпионаты 
Казахстана, становился победителем 
различных турниров. Но уже после 

второго курса полностью сконцентри-
ровался на тренерской работе. После 
завершения учебы Сергей Туганович 
переехал в город Джезказган и стал 
первым, кто открыл в этом городе 
секцию борьбы. 

Воспитал много талантливых бор-
цов, ставших чемпионами Казахской 
ССР, победителями и призерами пер-
венств СССР, которые и по сей день с 
большой теплотой вспоминают своего 
наставника. В их числе и Анатолий 
Иванович Лотоцкий, победитель и 
призер первенств Советского Союза, 
чемпион России и призер чемпионата 
мира 2017 года среди ветеранов.

Впоследствии Сергей Туганович 
переехал в белорусский город Гродно, 
где продолжил тренировать борцов. 
Наиболее ярким из воспитанников 
является сын Арават Сабеев. Маль-
чик рано начал демонстрировать свой 
спортивный талант. В 19 лет стал по-

бедителем первенств Европы и мира. 
А затем и на взрослом ковре трижды 
«брал» Европу, мир, стал бронзовым 
призером Олимпийских игр 1996 года.

Тренировал Сергей Туганович ребят 
и дома, в Северной Осетии. Несколь-
ко лет назад его не стало, но память 
о нем живет в сердцах всех, кого он 
тренировал, выводил в мастера, тех, 
кому посчастливилось общаться с ним. 
В 2018 году в родной Сурх-Дигоре от-
крыли борцовский зал, который носит 
имя Сергея Сабеева.

А 11 февраля по инициативе его 
ученика мастера спорта СССР, за-
служенного тренера России Игоря 
Тухлова, который сейчас тренирует 
команду МГУ, в Сурх-Дигоре прошел 
Первый международный турнир по 
вольной борьбе среди юношей 2007–
2009, 2010–2012 годов рождения па-
мяти С.Т. Сабеева. На соревнования 
приехали юные борцы из Армении, 
Киргизии, Москвы, Кабардино-Балка-
рии, Владикавказа, из сел Ирафского 
района.

В командном зачете первое ме-
сто завоевала команда Армении. В 
целом же болельщики остались до-
вольны уровнем организации турнира 
и хорошей подготовленностью ребят. 
Победители и призеры турнира были 
награждены грамотами, ценными при-
зами, которые им вручали мастера 
спорта международного класса Вик-
тор Зангиев, Анжела Катаева, декан 
факультета физической культуры и 
спорта СОГУ Феликс Хамикоев.

ТЕННИС  Надежды академии спорта

ОТ ПОБЕДЫ – К ПОБЕДЕ
Совсем недавно, рассказывая 
в одном из номеров  «Северной 
Осетии» о воспитанниках 
отделения тенниса «Асгард» 
муниципального автономного 
учреждения «Владикавказская 
академия спорта», мы 
подчеркнули, что успехи 
наших юных теннисистов 
дают надежду – подрастает 
достойная смена одному из 
сильнейших теннисистов России 
и мира – Аслану Карацеву. И 
вот теперь, после очередных 
больших побед воспитанников 
«Асгарда», можно смело 
надеяться – так будет!

М. ХАМИЦАЕВ

Во-первых, за достигнутые высокие 
результаты Нине Созаоновой Мини-
стерство спорта России присвоило 
звание «Мастер спорта по теннису». 
Этот значок и удостоверение девушке 
вручили в торжественной обстановке.

В это же время в далекой Мордовии 

на зимнем чемпионате этой республи-
ки среди взрослых другая воспитанни-
ца «Асгарда» Полина Конева (тренер 
Уча Багаев), обыграв теннисистку 
из Пензы Дарину Садыкову, стала 
победительницей турнира, выполнив 
норматив кандидата в мастера спор-
та. До этого Полина выиграла там же 
юношеский турнир. 

А в городе Воронеже завершилось 
первенство детской теннисной ака-
демии (возраст до 15 лет). Там в сме-
шанном парном разряде наша Полина 
Пухова вместе с Дмитрием Щелоко-
вым из Сочи в финале обыграли Алек-
сандру Яковлеву из г. Тольятти и Мак-
сима Шаридода из Самары. Молодцы, 
девушки, новых вам больших побед!

Мастер спорта по теннису Нина Созаонова (вторая слева) Мастер спорта по теннису Нина Созаонова (вторая слева) 
с заведующим отделом тенниса «Асгарда» Азаматом с заведующим отделом тенниса «Асгарда» Азаматом 
Царуевым, председателем Федерации тенниса РСО–А Царуевым, председателем Федерации тенниса РСО–А 
Дианой Бекузаровой, тренером Учей Багаевым и директором Дианой Бекузаровой, тренером Учей Багаевым и директором 
Владикавказской академии спорта Аланом КамболовымВладикавказской академии спорта Аланом Камболовым
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